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ABC SEVILLA 

Felipe Luis Maestro, director geren-

te del Palacio de Exposiciones y Con-

gresos de Sevilla (FIBES) durante 

quince años, murió ayer en su domi-

cilio de Dos Hermanas tras una lar-

ga enfermedad.  

Maestro, que dirigió Fibes entre 

1997 y 2012 con los gobiernos del so-

cialista Alfredo Sánchez Monteseirín, 

inició el proyecto de ampliación del 

Palacio de Congresos que dotó a esta 

infraestructura del mayor auditorio 

de la comunidad andaluza.Este em-

presario y técnico superior en Mar-

keting y Dirección de Empresas, sien-

do el máximo responsable de Fibes, 

fue el presidente desde 1997 y duran-

te cinco años la Asociación de Pala-

cios de Congresos de Andalucía. 

Al principio de los años ochenta 

presidió la Confederación de Empre-

sarios de Comercio de Andalucía y 

posteriormente la Confederación Em-

presarial Sevillana (CES), entre los 

años 1986 y 1993, y la Cámara Oficial 

de Comercio, Industria y Navegación 

de Sevilla entre 1995 y 1998. Asimis-

mo, Felipe Luis Maestro, nacido en 

Sevilla en 1944, fue vocal del Obser-

vatorio de la distribución comercial, 

órgano consultivo dependiente de la 

Secretaría de Estado de Comercio, 

Turismo y Pequeña y Mediana Em-

presa, al que perteneció entre los años 

1996 y 2000. También fue Represen-

tante de España en la Comisión del 

Comercio y la Distribución Españo-

la en la Comunidad Económica Eu-

ropea. 

El responso corpore insepulto se 

celebrará hoy a las 16.20 horas en la 

capilla del Tanatorio de la SE-30.  

Muere Felipe Luis Maestro, 
exdirector de Fibes

PALACIO DE EXPOSICIONES Y CONGRESOS
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A. S. A. 

Felipe Luis Maestro, el ex direc-
tor gerente del Palacio de Expo-
siciones y Congresos de Sevilla 
(Fibes) entre enero de 1997 y 
enero de 2012, ha fallecido en 

Sevilla. Durante su mandato se 
inició el proyecto de la amplia-
ción del Palacio de Exposicio-
nes y Congresos con el mayor 
auditorio de Andalucía para 
3.500 asistentes y con el diseño 
de un gran escenario, una obra 

concebida por el arquitecto se-
villano Guillermo Vázquez 
Consuegra. 

Maestro fue presidente de la 
Cámara Oficial de Comercio, 
Industria y Navegación de Sevi-
lla entre 1995 y 1998.  

Era titulado en alta dirección 
de empresas por el Instituto de 
Estudios Superiores de la Em-
presa (IESE) de la Universidad 
de Navarra.  

La salida de Maestro de Fibes 
fue un despido disciplinario por 

decisión del entonces alcalde 
Juan Ignacio Zoido (PP). Le su-
cedió como gerente de Fibes 
Gaspar Sáez, nombrado por el 
Partido Popular.  

El nuevo auditorio del edifi-
cio diseñado por Guillermo 
Vázquez Consuegra es el mayor 
de España. Esta capacidad per-
mitió a la capital sevillana em-
pezar a competir de verdad en 
el turismo de congresos a nivel 
nacional y salir de la novena po-
sición a la que cayó en 2010 al 

situarse por detrás de Barcelo-
na, Bilbao, Madrid (tres pala-
cios), Granada, San Sebastián y 
Málaga. 

El estreno del edificio tuvo lu-
gar en septiembre de 2012 con 
la celebración del espectáculo 
de la Bienal de Flamenco dedi-
cado al 20 aniversario de la 
muerte de Camarón de la Isla.  

Las obras comenzaron en el 
mandato de Alfredo Sánchez 
Monteseirín en enero de 2008, 
por lo que tardó  en construirse 
casi cinco años. El origen de es-
te retraso estuvo en el insufi-
ciente presupuesto con que el 
gobierno local de entonces 
(PSOE-IU) adjudicó la obra. El 
edificio costaba 86 millones 
(sin IVA) pero se adjudicó a las 
constructoras por 65,4 millo-

nes, con una baja del 24,5% 
respecto a su coste real. Una 
vez ganado el concurso, las em-
presas exigieron modificados 
posteriores de obra y presiona-
ron paralizando los trabajos si 
el Ayuntamiento se resistía a 
pagar.  

Al ocupar la Alcaldía el PP, 
cuantificó el coste total de la 
ampliación de Fibes en 120 mi-
llones de euros. La inversión fi-
nal de 120 millones supuso el 
doble de lo que se presupuestó. 
Se calculaba que este edificio 
tendría un “impacto económico 
de 27 millones”, en palabras 
del entonces alcalde Juan Igna-
cio Zoido.   

Con la ampliación, Sevilla se 
iba a convertir en “la tercera 
ciudad a nivel nacional en 
atraer congresos”. En 2012 la 
capital ocupaba el puesto nú-
mero 70. 

Muere el ex director del Palacio 
de Congresos Felipe Luis Maestro

l Durante su mandato se inició el proyecto 
de la ampliación de Fibes con el mayor 
auditorio de Andalucía para 3.500 personas

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Felipe Luis Maestro en 2011 cuando era gerente de Fibes. 

Fue presidente  
de la Cámara de 
Comercio de Sevilla 
entre 1995 y 1998
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

La organización que dirige Antonio Ga-

ramendi se prepara para nuevos esce-

narios a las puertas del 23J. El choque 

con el Ejecutivo Sánchez ha llegado a 
niveles desconocidos y los empresarios 

no han titubeado en alzar la voz contra 

unas políticas que consideran dañinas 

para España. La ruptura es total, por lo 

que han dado la espalda al presidente 

del Gobierno tras la deriva populista y 

los ataques a las empresas.  

La CEOE ha preparado cien propues-

tas para el nuevo Gobierno que salga de 

las urnas en el que defiende el valor del 

tejido empresarial como principal ga-

rantía para el crecimiento de la econo-

mía. Se trata «de una demanda de res-

peto a los miles de hombres y mujeres 

que en España arriesgan sus recursos 

y ponen en juego sus ahorros para con-

vertirlos en más actividad, más empleo 

y más ingresos públicos con los que sos-

tener el bienestar de todos», dice el do-

cumento ‘100 Prioridades Empresaria-

les’. El texto se articula en siete ejes que 

CEOE considera esenciales para el cre-

cimiento y la creación de empleo. «Ante 

la próxima cita electoral, como primer 

compromiso político con el desarrollo 

económico y social, es fundamental lo-

grar una apuesta sólida y compartida 

entre los partidos políticos y el tejido 

productivo para el impulso de las voca-
ciones empresariales», señala. Un im-

pulso que, según la organización em-

presarial, se debería articular en torno 

al reconocimiento y el orgullo de la fi-

gura del empresario; el fomento del em-

prendimiento y las vocaciones empre-

sariales entre los jóvenes; la comunica-

ción del impacto y aportación de valor 

de los empresarios; y el refuerzo de la 

vinculación entre las empresas, la edu-

cación y la formación. 

El segundo eje se refiere a un mar-

co regulatorio y económico favorable 

a la empresa, que permita la inversión 

y no entorpezca la actividad económi-

ca. La patronal reclama garantías de 

estabilidad y de seguridad jurídica, cla-

ves para garantizar el derecho de pro-

piedad y la libertad de empresa. Defien-

de la calidad y claridad en el plano le-

La CEOE al nuevo Gobierno: «El 
empresario garantiza el crecimiento»

∑ Frente a los ataques 
del Ejecutivo, pide 
respeto y una apuesta 
«sólida» por el tejido 
empresarial

gislativo, la reducción de cargas 

innecesarias o desproporcionadas para 

las empresas y eliminar barreras al li-

bre establecimiento y ejercicio de la ac-

tividad, así como una mayor coordina-

ción de las políticas territoriales en este 

ámbito. A estas demandas se une «una 

política presupuestaria sostenible y res-

ponsable, que sitúe el foco en la eficien-

cia del gasto público y no en la mayor 

presión fiscal». Mejorar los mecanis-

mos de gestión de la colaboración pú-

blica-privada y un sistema más justo y 

eficaz de actualización de precios en los 

contratos y concesiones del sector pú-

blico son otras medidas. 

El tercer eje se refiere al impulso de 

la competitividad de la economía, que 

pasa por reducir la presión fiscal de las 

empresas, «evitando la creación de nue-

vos impuestos y con una reforma del 

Impuesto sobre Sociedades o del IRPF, 

un sistema de incentivos fiscales a la in-
versión para la creación de empleo, la 

estabilidad y simplicidad de los instru-

mentos de apoyo a la I+D+I, la reduc-

ción de las cuotas de la Seguridad So-

cial o la eliminación del Impuesto so-

bre el Patrimonio». 

El el texto, la CEOE  reivindica la ne-

gociación colectiva como garantía de la 

calidad en el empleo, «que debe tener 

un mayor papel regulador, limitando la 

función del legislador a lo estrictamen-

te necesario» La organización también 

demanda mayor conexión de políticas 

educativas y formativas.

Antonio Garamendi, presidente de la 

CEOE, ayer con Yolanda Díaz  // EFE
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

Pese a la hora, seis y media de la tar-
de del caluroso día de ayer en Sevilla, 
la sede de la Cámara de Comercio es-
taba a rebosar para la presentación de 
‘Tan terrible es el odio’, la primera no-
vela del senador popular Carlos Flo-
riano, de la mano del presidente de la 
Junta de Andalucía, Juanma Moreno, 
quien señaló que la primera incursión 
literaria de uno de sus «referentes» en 
política es una historia de moderación 
frente al revanchismo, que siempre es 
«garantía de paz».  

El éxito de la convocatoria se podía 
medir por el número de vehículos ofi-
ciales estacionados en la plaza de la 
Contratación y la calle San Gregorio. 
Los consejeros Antonio Sanz, José An-
tonio Nieto y Patricia del Pozo; el alcal-
de, José Luis Sanz, junto a algunos de 
sus concejales, Juan Rubio, Juan de la 
Rosa, Minerva Salas; el alcalde de Car-
mona, Juan Ávila; el delegado del Go-
bierno de la Junta en Sevilla y presiden-
te del PP en Sevilla, Ricardo Sánchez; 
muchos compañeros de partido como 
Javier Arenas, Sol Cruz Guzmán, Ricar-
do Tarno, Jaime Raynaud,... y el anfi-
trión, el presidente de la Cámara de Co-
mercio de Sevilla, Francisco Herrero.  

La presentación de ‘Tan terrible es 
el odio’, editado por Almuzara, se con-
virtió en el primer acto en el que coin-
cidieron el presidente de la Junta y el 
alcalde de Sevilla tras us investidura, 
como destacó el propio Moreno, quien 
recordó que siempre llamó a Carlos Flo-
riano el ‘Tony Blair’ de la política espa-
ñola, por su «solvencia política» y por 
representar «una visión inclusiva» para 
sumar sensibilidades, además de una 
capacidad didáctica y pedagógica.  

«Ha sido, muchos años, compañe-
ro; jefe político, referente, presidente 
del PP de Extremadura en años difí-
ciles... Es un entusiasta con grandes 
inquietudes, lo que le lleva a escribir 
su primera novela», señaló Juanma 
Moreno, que indicó que el libro «nos 
traslada a la Guerra Civil desde una 
óptica personal, desde una dimensión 
humana», aunque Carlos Floriano qui-
so aclarar que no es una novela sobre 
la contienda española, sino una histo-
ria de los primeros meses de la guerra 
a través de dos tías de su mujer.  

Moreno, sin querer destripar la obra 
ni sus personajes, explicó que es una 
historia de moderación frente a los ex-
tremismos y los populismos de fren-
tes antagónicos. «Yo no creo, ni Car-
los, ni la sociedad tampoco que la gen-

te vaya peleando por las calles por ideas 
enfrentadas, el ser humano es más sen-
sible. En el libro hay relatos de la ter-
nura de la humanidad».  

«Cuando se impone la demagogia y 
el sectarismo, lleva a la confrontación, 
lo que hay que evitar», añadió Juanma 
Moreno, que descubrió la moraleja de 
la novela de Carlos Floriano: «A la paz 
se llega tras la renuncia a la vengan-
za. Si la sociedad se antepone al ren-
cor, avanza».  

Por su parte, el político extremeño 
mostró su enorme orgullo y emoción 
por contar con Juanma Moreno para 
presentar su libro. «Sería muy difícil 
referirme a mi vida política sin que 
aparezca Juanma, quien representa un 
modelo de gestión que llega a todo el 

mundo, el modelo del PP de querer 
abrazar a cuanta más gente mejor. 
Juanma representa ese abrazo a la so-
ciedad andaluza». Es «ejemplo de mo-
deración», añadió.  

La novela ‘a.F.’  
Floriano ha escrito un libro para que 
las generaciones de su hija no olviden 
lo que pasó. Narra lo que le contaron 
las tías de su mujer. Son las inspira-
ción de la novela, «gente que sufrió 
mucho pero sin sentimiento de ven-
ganza, que no olvidaron, pero sí per-
donaron».  

Pero también le han inspirado Cla-
ra Campoamor y su lucha por las mu-
jeres, el ambiente de Chicote, los que 
huían de Madrid, los luchadores en 

Annual, el toreo de Juan Belmonte o 
el discurso de Largo Caballero llaman-
do a instaurar la dictadura del prole-
tariado para terminar con el gobierno 
de la República.  

Pero el foco está puesto en las vi-
vencias de mujeres muy fuertes y lea-
les, en el Madrid de la época. Floriano 
prometió a José Luis Sanz en su pró-
xima novela acordarse de Sevilla. «Está 
ha sido la novela ‘a.F.’ (antes de Feijóo) 
y a ‘M.G.’ (antes de María Guardiola), 
espero que haya una ‘d. F’.», bromeó. 

Raquel, Mariví y Emilia nunca re-
clamaron venganza, «aunque perdo-
naron para mirar al futuro, sin ánimo 
de revancha», explicó Carlos Floria-
no, quien usando sus personajes dejó  
una reflexión sobre la política del si-
glo XXI, donde hay «interesados en las 
trincheras, en tensionar el ambiente, 
porque consideran que es la forma más 
rápida de llegar al poder. Mientras en 
los años setenta del siglo pasado, los 
políticos buscaron un compromiso co-
mún dejando heridas pasadas, el ob-
jetivo era dejar un país mejor». 

Juanma Moreno respalda a Carlos 
Floriano en su estreno literario

∑ Presenta ‘Tan terrible 

es el odio’, un relato de 

moderación frente al 

revanchismo

Juanma Moreno presentó ayer la primera novela de Carlos Floriano  // JUAN JOSÉ ÚBEDA
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

Yolanda Díaz no está dispuesta a 
compartir la bandera de las subi-
das del Salario Mínimo Interpro-
fesional (SMI), que ayer reivindi-
có como uno de sus grandes lo-
gros de su política al frente del 
Ministerio de Trabajo y Econo-
mía Social. 

La también vicepresidenta se-
gunda del Gobierno vinculó ese 
logro a su forma de hacer políti-
ca, basada en los acuerdos, en to-
tal 17, que calificó de “grandísi-
mos”, de los que sólo dos no fue-
ron tripartitos. Esto es, suscritos 
por el Ejecutivo, los sindicatos y 
los empresarios. 

La todavía ministra de Trabajo, 
en su participación en el semina-
rio de la Asociación de Periodis-
tas de Información Económica 
(APIE), dentro de los cursos de 
verano de la Universidad Inter-
nacional Menéndez Pelayo 
(UIMP), ejerció más como candi-
data de Sumar a la Presidencia 
del Gobierno, pues desgranó par-
te de sus propuestas económicas, 
reivindicó como suyas las alzas y 
criticó la propuesta del candida-
to socialista a la reelección de ga-
rantizar por ley la subida del SMI 
al 60 % del salario medio, porque 
a su juicio, “se ha quedado cor-
to”. 

“El señor Sánchez se ha que-
dado corto porque la Carta So-
cial Europea habla de al menos 
el 60% del salario medio, pero 
España se encuentra a 25 pun-
tos de distancias de las medias 
salariales en Europa”, dijo en 
concreto Díaz. 

Frente a ello, la ministra enfa-
tizó que la propuesta de Sumar es 
continuar subiendo el SMI con la 
formulación actual del Estatuto 
de los Trabajadores, pero sin ci-
frar la subida en ese 60 % del sa-
lario medio. 

La titular de Trabajo no dudó 
en atribuirse las alzas has regis-
tradas: “Yo he subido el SMI has-
ta alcanzar el 60% del salario 
medio, como recomienda la Car-
ta Social Europea”, dijo literal-
mente, además de volver a apun-
talar que se produjeron con diá-
logo social, la primera con acuer-
do con los empresarios y los sin-
dicatos, y las siguientes hasta los 
1.080 euros en 14 pagas actuales 
sólo con los segundos. 

“Si volvemos a gobernar se vol-
verá a subir SMI en una estrate-
gia deliberada de subida de sala-
rios”, porque el sueldo mínimo 
arrastra a otras subidas. 

Yolanda Díaz aprovechó su in-
tervención ante un auditorio 
mayoritariamente formada por 
periodistas económicos en un 

foro con gran repercusión me-
diática para detallar cuatro de 
las diez reformas que plantea 
Sumar. La primera de ella está 
precisamente referida al a con-
secución de una recuperación 
del poder adquisitivo de los es-
pañoles, que ha sido golpeado 
por la inflación. 

Esa reforma pretende contro-
lar los márgenes empresariales, 
a los que culpa directamente de 
la resiliencia actual de la cares-
tía de precios, especialmente en 
los alimentos. 

Una segunda reforma es una 
revisión integral de la política 
impositiva. “Una reforma fiscal 
justa”, la definió Díaz, para, se-
gún dijo, “acabar con los privi-

legios de una minoría”. Esa re-
forma pasa por gravar más las 
rentas de capital para que no se 
iguales a las rentas del trabajo. 
En su opinión hay “injusticia 
fiscal en España”. La reforma 
integral que defiende mejora-
ría su progresividad. Estructu-
ral y permanente. 

La reforma afectaría también 
al impuesto de sociedades, es-
pecialmente para que las em-
presas grandes contribuyan 
más. Además, mantendría los 
impuestos extraordinarios a la 
banca y a las energéticas hasta 
que se aplicase la revisión inte-
gral de la fiscalidad. 

También propuso una refor-
ma de la productividad y otra 

reforma empresarial, que “de-
mocratice las empresas, con 
mayor implicación de los traba-
jadores en la gestión y con más 
paridad”. 

A preguntas de los periodis-
tas, Díaz detalló el bono social 
de emergencia para los hogares 
hipotecados que lleva entre sus 
propuestas a las elecciones será 
un ingreso “inmediato” de 
1.000 euros. 

Esta compensación inmediata 
sería aplicable a hipotecas de 
hasta 250.000 euros y una anti-
güedad de hasta 10 años afecta-
das por el alza de tipos. 

“Le ingresaremos un porcenta-
je que ha sido conservador de 
1.000 euros de compensación a 
todas las personas con estas ca-
racterísticas”, dijo Díaz. 

La candidata de Sumar cree 
que esta fórmula será efectiva 
frente al código de buenas 

practicas que “no funciona”. 
“Si estuviera funcionando la 
gente no lo estaría pasando 
mal”, añadió. 

Díaz también contestó a que 
es partidaria de mantener la 
participación del Estado en 
Caixabank y por desarrollar he-
rramientas de carácter público 
que permitan, por ejemplo, fi-
nanciar grandes proyectos in-
dustriales, como alternativa a 
una banca pública. 

AGENTES SOCIALES 

Previamente, pasaron por el se-
minario los secretarios genera-
les de UGT y CCOO, Pepe Álva-
rez y Unai Sordo, que han insta-
do al PP a “no romper el jarrón 
de las reformas” por razones ex-
clusivamente “ideológicas” en 
caso de que acceda al Gobierno 
tras las elecciones generales del 
23 de julio. 

Ambos dirigentes sindicales 
han dejado claro al presidente 
del PP, Alberto Núñez Feijóo, 
que si su intención, en caso de 
gobernar, es derogar aquellas 
reformas que contaron con el 
voto a favor de Bildu, la refor-
ma laboral quedaría fuera de la 
ecuación y permanecería “in-
tacta” en la próxima legislatu-
ra. 

Por su parte, el presidente de 
la CEOE, Antonio Garamendi, 
dijo que se tenía que haber pe-
dido la dimisión a aquellos mi-
nistros que atacaron a empresa-
rios españoles “con nombres y 
apellidos”, en alusión a las mi-
nistras de Unidas Podemos, Io-
ne Belarra e Irene Montero. 

“Me parece auténticamente 
lamentable el ataque que se ha 
venido recibiendo en los últi-
mos tiempos contra el mundo 
empresarial como justificante a 
cualquier actitud e incluso el no 
pedir a alguno que dimita y que 
se vaya del Gobierno”, subrayó.

Díaz dice que Sánchez “se queda 
corto” con la propuesta del SMI

JUANMA SERRANO / EP 

Unai Sordo, Yolanda Díaz y Antonio Garamendi, ayer, en Santander.

JUANMA SERRANO / EP 

Pepe Álvarez interviene en el seminario.

l Detalla que el bono social para hipotecados 

sería un ingreso directo de mil euros a  

los afectados por el alza de los intereses

La ministra de Trabajo 
se atribuye de forma 
individual las alzas  
del salario mínimo
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

M
ás del 95 por ciento de los 

alumnos de Sevilla aprueba 

la Selectividad de 2023. Los 

próximos estudiantes de las 

Universidades de Sevilla y de la Pablo 

de Olavide ya conocen sus notas des-

pués de que recibieran el conocido SMS 

y el resultado final es que, en la Hispa-

lense, el 95,98 por ciento de los estu-

diantes examinados en la convocato-

ria ordinaria ha superado los exáme-

nes de acceso, donde se matricularon 

un total de 10.920 alumnos. Por sexos, 

el 95,84 por ciento de los hombres ha 

aprobado y el 96,08 por ciento de las 

mujeres. 

Desgranando los datos aportados 

por la institución, de los 8.727 estudian-

tes matriculados para los exámenes, 

han conseguido pasar la prueba un to-

tal de 8.346. La nota media de los estu-

diantes ha sido de 7,74, siendo en el caso 

de los hombres de 7,64 y de 7,81 entre 

las mujeres. A todo esto, hay que su-

marle la ponderación con la puntua-

ción del bachillerato y a unas notas de 

corte que, cada vez más, se acercan al 

14 sobre 14 en grados como Medicina, 

Ingeniería Aeroespacial o varios dobles 

grados. Como nota anecdótica, 31 alum-

nos no se presentaron a hacer los exá-

menes para entrar en la universidad. 

Por su parte, en la Pablo de Olavide, 

el 97,27 por ciento de los estudiantes, 

es decir, 1.440 de 35 centros educativos 

de la provincia de Sevilla, han sacado 

adelante los exámenes de la selectivi-

dad.  

La evolución de la nota media del 

alumnado en esta universidad sobre 10 

que ha realizado la prueba de acceso 

en esta universidad en la convocatoria 

ordinaria de los últimos ocho años, ha 

pasado de un 7,278 en 2016 al 7,726 de 

este curso. La media de acceso más alta 

se alcanzó en 2021, en plena pandemia 
del coronavirus, al lograrse un 7,930. 

Los estudiantes que han aprobado 

la fase de acceso han obtenido una ca-

lificación de entre cinco y diez puntos. 

Esta nota otorga acceso indefinido a la 

universidad y se amplía con los resul-

tados de la fase de admisión que son 

hasta cuatro puntos más, permitiendo 

alcanzar una calificación final máxima 

de 14 puntos como la que ha consegui-

do un alumno del colegio Highlands y 

que se ha presentado por la Universi-

dad de Sevilla. 

Máxima nota 

Alberto de Leopoldo ha sido este estu-

diante que ha conseguido esta nota re-

donda y perfecta en los exámenes. Se-

ñaló a ABC de Sevilla que quiere estu-

diar un Doble Grado en Ingeniería de las 

Tecnologías Industriales y Administra-

Más del 95 por ciento de 
los alumnos de Sevilla 
aprueba la Selectividad
∑ Alberto de Leopoldo, un alumno de 

colegio Highlands, ha obtenido un 14 
sobre 14, la máxima puntuación posible 

∑ En las pruebas de la Universidad 
Pablo de Olavide, José Luis Ramírez, 
del instituto El Molinillo de Guillena, 
ha sacado un 13,9  

Con respecto a los siguientes 
pasos que tendrán que hacer 
los alumnos, hay que apuntar 
que la primera adjudicación 
de las plazas en los grados 
será el 6 de julio, Antes, 
podrán registrar la solicitud 
de revisión de las calificacio-
nes desde hoy día 23 hasta el 
27 de junio.  

También, desde el jueves y 
hasta el viernes 30 de junio, 
estará abierto el proceso de 
preinscripción en la web del 
Distrito Único Andaluz, 
donde se solicitan las plazas 
para el próximo curso en las 
universidades públicas de 
Andalucía. Por último, la 
convocatoria extraordinaria 
de las pruebas de acceso se 
realizará en Andalucía entre 
el 11 y el 13 de julio. 

La primera 
adjudicación de 
plazas, el 6 de julio
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Alumnos a las 

puertas de una 

facultad para hacer 

las pruebas de acceso 

a la universidad  // 

RAÚL DOBLADO

Alberto de Leopoldo 
Universidad de Sevilla 

Nota 

14 
Ha sacado la puntuación máxima 
que se podía sacar. Quiere estudiar 
el Doble Grado en Ingeniería de las 
Tecnologías Industriales y Admi-
nistración y Dirección de Empresas 
«por su formación completa ya que 
combina las enseñanzas de la 
ingeniería con conceptos relacio-
nados con la empresa».

Anna Ruge 
Universidad Pablo de Olavide 

Nota 

13.976 
Esta estudiante del Colegio Alemán 
va a hacer «ingeniería aeronáutica 
en Hamburgo y quiero trabajar 
luego en el futuro en Airbus» tras 
un año en el que señaló que «ha 
sido muy importante durante el 
año la organización y el estudio 
continuo para sacar buenas notas» 
en la prueba de acceso.

ción y Dirección de Empresas «por su 
formación completa ya que combina las 
enseñanzas de la ingeniería con concep-
tos relacionados con la empresa». 

Hay que apuntar que este alumno 
recibió en mayo de 2021 un premio del 
II Certamen Literario Antonio Macha-
do, que organizaron ABC de Sevilla y la 
Fundación Unicaja por la redacción del 
texto ‘Aferrada a la vida’, surgido a raíz 
de un poema del poeta sevillano naci-
do en el Palacio de las Dueñas. 

Por otro lado, comentó a este perió-
dico cómo afrontó la selectividad y, en 
concreto, el polémico examen de ma-
temáticas de ciencias. «En el colegio, 
preparamos muy bien los exámenes y 
no me sonó nada raro a lo que vi luego 
en la selectividad». Por eso, cuando hizo 
la prueba, «analicé muy bien los dos 

modelos y las cuatro preguntas que ha-
cían en cada uno, antes de comenzar a 
responder», según el propio Alberto de 
Leopoldo.  

Confesó que la asignatura que más 
se le ha hecho cuesta arriba ha sido len-
gua y acerca de la preparación duran-
te el curso «cada tarde, estaba hasta las 
ocho y media o nueve estudiando para 
cumplir los objetivos que me propo-
nía». Además, preguntado por cómo va 
a disfrutar de las vacaciones, destacó 
que «cuando cerremos todos los deta-
lles del próximo curso, me gustaría irme 
con la familia a Portugal». 

Otro protagonista de la jornada fue 
José Luis Ramírez, un estudiante del 
instituto El Molinillo de Guillena de la 
Universidad Pablo de Olavide que lo 
dio inicialmente como máxima nota. 

El joven atendió a este periódico cuan-
do no paraban de sonar para dar las fe-
licitaciones. 

Quiere estudiar un Doble Grado de 
Física y Matemáticas porque «siempre 
he estado investigando desde peque-
ño, me gusta el espacio y las estrellas», 
según apuntó. Viene del bachillerato 
científico y tecnológico y explicó que 
«su familia no ha parado de apoyarlo» 
en todo el proceso.  

Sin embargo, en la tarde de ayer, la 
Universidad Pablo de Olavide admitió 
que Anna Ruge ha sido la alumna que 
más nota ha sacado en las pruebas de 
acceso a los grados con un 13,976. ABC 
de Sevilla se puso en contacto con la es-
tudiante del Colegio Alemán quien ase-
guró que «el estudio constante ha sido 
clave para hacer frente a los exámenes». 

Además, confesó que «no me espera-
ba un resultado tan alto» y que viene 
del bachillerato tecnológico. Pregun-
tada por cuál grado va a estudiar, se-
ñaló a este periódico que «voy a hacer 
ingeniería aeronáutica en Hamburgo 
y quiero trabajar en el futuro en Air-
bus».  

Asimismo, explicó que «ha sido muy 
importante durante el año la organi-
zación para sacar buenas notas». En 
las pruebas de acceso, destacó que con 
el polémico examen de matemáticas 
«estuve asustada después de lo que 
habían dicho sobre su dificultad», aun-
que luego ha sacado un 10. La asigna-
tura que más le ha costado ha sido len-
gua y literatura porque «no es mi idio-
ma nativo», a pesar de que ha sacado 
un gran resultado. 
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

E
l Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) prepara ya el plan de ve-
rano que pondrá en marcha 
en las próximas semanas para 

cubrir las vacaciones de la plantilla y 
reforzar su personal en las zonas con 
mayor afluencia turística. Y aunque 
en líneas generales las cifras anuncia-
das son muy similares a la del pasado 
año –apenas un aumento insignifican-
te del 0,12% en las incorporaciones to-
tales–, la principal novedad de esta 
campaña tiene como protagonistas a 
los municipios costeros de Andalucía. 
De este modo, los centros de Atención 
Primaria de las playas duplicarán sus 
contrataciones este verano, pasando 
de los 185 a los 362 sanitarios, que se 
incorporarán a sus nuevos destinos a 
partir del día 1 de julio.  

El aluvión de críticas recibidas por 
parte de los usuarios y de los sindica-
tos de médicos y enfermeros durante 
los últimos años han provocado esta 
reacción por parte de la Consejería de 
Salud, centrando sus esfuerzos en las 
zonas mas vulnerables por el aumen-
to de la población ocasional. Frente a 
las acusaciones de «desmantelamien-
to» de la sanidad pública que se han 
venido repitiendo a lo largo de los úl-
timos veranos, los responsables del 
SAS han optado por plantear un au-
mento de personal que, en el caso de 
las zonas costeras, es un 95 por cien-
to más elevado que en 2022 y se apli-
cará a todas las categorías. A ellos se 
sumarán los 15 facultativos y enfer-
meros que se destinarán a la Opera-
ción Paso del Estrecho 2023. 

Donde no habrá novedades en po-
sitivo es en el horario del resto de am-
bulatorios de Andalucía, que en su ma-
yoría estarán cerrados durante el ve-
rano en horario de tarde. Así, y aunque 

desde Salud se garantiza que los más 
de 1.500 centros de salud de las ocho 
provincias permanecerán abiertos en 
estos meses, la realidad es que sólo 
uno de cada cuatro de ellos estarán en 
funcionamiento en la franja vesperti-
na. Esto es, entre las 15 y las 20 horas. 
En total serán 385 centros de Atención 
Primaria los que ofrecerán este servi-
cio, exactamente los mismos que el 
pasado año. Entre ellos, 72 son Equi-
pos Básicos de Atención Primaria y 
313 son Servicios de Urgencias de Aten-
ción Primaria. 

El mismo personal 
Las mejoras previstas por el SAS en 
los municipios costeros se harán con 
prácticamente el mismo personal que 
se contrató durante el verano pasado, 
ya que apenas se han producido cam-
bios en la cifra global de incorporacio-
nes. Los datos facilitados por Salud re-
velan que se van a realizar 35.725 con-
trataciones en Andalucía para dar 
cobertura a las vacaciones estivales 
de los sanitarios, lo que supone un au-
mento de 43 personas con respecto a 
2022. Desde la Junta de Andalucía se 
asegura que es una cifra «suficiente» 
que permitirá «contar con los recur-
sos necesarios para cubrir las necesi-
dades de los centros». 

Los interesados en acceder a estas 
plazas tienen hasta el 30 de junio para 
presentar sus credenciales. Eso sí, de-
ben saber que algunas de ellas ya es-
tán reservadas, puesto que dentro de 
este conjunto de incorporaciones se 
encuentran los 12.000 profesionales 
del refuerzo Covid que ya formaban 
parte del sistema sanitario andaluz. 
En concreto, se incluyen los 1.000 sa-
nitarios contratados hasta el 31 de di-
ciembre de 2023, además de otros 7.000 
más de diversas categorías que conti-
nuarán también hasta finales de este 
año. El resto, otros 4.000 profesiona-

les, formaban parte de los planes de 
Alta Frecuencia y, según ha informa-
do la Consejería, pasarán ahora al plan 
de verano hasta el 30 de septiembre. 

Por provincias, Sevilla, con 6.705 
contrataciones –5.883 en Hospitalaria 
y 822 en Primaria–, y Cádiz, con 6.029 
contrataciones –5.299 en Hospitalaria 
y 730 en Primaria– copan este año el 
número de incorporaciones. Por otro 
lado, en Málaga se han autorizado 5.797 
contrataciones, seguida de Granada, 
con 4.768 sanitarios, Almería, con un 
refuerzo de 3.700 profesionales, y Huel-
va, que supera levemente las 3.000 in-
corporaciones. Finalmente, las pro-
vincias de Córdoba y Jaén cierran el 
listado con la llegada de 2.877 y 2.810 
facultativos y enfermeros. 

Los centros hospitalarios 
Las previsiones hospitalarias del SAS 
para este verano en Andalucía harán 
que la disponibilidad de quirófanos se 
mantenga en niveles similares a los 
del mismo periodo de 2021 y 2022. O 
lo que es lo mismo, una reducción de 
un 17% con respecto a la oferta ordi-
naria. Salud recuerda que «la progra-
mación hospitalaria durante los me-
ses de verano se centra en la adecua-
ción de las camas disponibles a la 
ocupación hospitalaria y la programa-
ción quirúrgica prevista en cada cen-
tro» y que «estas previsiones están ba-
sadas en antecedentes históricos de 

Plan de verano 

del SAS: la costa 

tendrá el doble 

de sanitarios

∑ Salud reacciona a las críticas de los 
usuarios y duplica la cifra de efectivos 
en la Atención Primaria de las playas 

∑ El plan suma más de 35.000 contratos 
hasta final de octubre, de los que un 
tercio vendrán del refuerzo Covid 

Andalucía cuenta en 

la actualidad con 

algo más de 1.500 

centros de salud  // CH. 

GARCÍA

El anuncio del plan de contra-
taciones de verano del SAS ha 
pillado por sorpresa a los 
responsables del Sindicato 
Médico Andaluz, que en 
declaraciones a ABC asegura-
ron no tener ninguna infor-
mación sobre el mismo. Su 
presidente, Rafael Ojeda, 
explicaba que «por ahora, la 
Consejería de Salud no nos ha 
comunicado de forma oficial 
cuáles son sus planes de 
refuerzo para estos meses», a 
pesar de que «a estas alturas 
del mes de junio es algo 
totalmente incomprensible». 

Por ahora, «sólo conocemos 
datos específicos de algunos 
centros y provincias», en los 
que «las previsiones no nos 
hacen ser muy optimistas». 
Con todo, Ojeda critica que el 
actual equipo de la consejería 
ha roto «cualquier vía de 
diálogo con los médicos» y ha 
logrado «agotar el presupues-
to a mediados de año, descom-
pensar las plantillas de la 
Atención Primaria y disparar 
las listas de espera».

La crítica de los 
médicos: «No nos 
han informado»
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demanda asistencial en el periodo 

estival más reciente». En datos, el 

promedio de camas disponibles este 

verano se prevé «en torno a un 90%» 

de las que han estado en uso a lo lar-

go del primer semestre del año. 

Con respecto a 2022, en los me-

ses de julio, agosto y septiembre la 

ocupación de camas hospitalarias 

rondó la mitad de las 13.000 dispo-

nibles. Este año, el SAS ha determi-

nado que contarán con 13.530 ca-

mas, algo que consideran «suficien-

te» para la actividad esperada.

La Atención Primaria se 
verá mermada y sólo uno 
de cada cuatro centros de 
salud abrirán sus puertas 
en horario de tarde 

Sevilla, Cádiz y Málaga 
serán, por este orden, las 
tres provincias en las que 
se aplicará un mayor 
refuerzo de la plantillaD
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ABC

Sanz presenta una nueva edición de Mangafest, 
que se celebra en Fibes este fin de semana

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, y la delegada de Cultura, Minerva 
Salas, presentaron ayer el XIII Festival de Cultura Asiática y Videojuegos 
de Sevilla Mangafest, que se celebra este fin de semana en Fibes, un evento 
que contará con invitados de primera, videojuegos, grandes concursos y 
actividades para toda la familia. Además, este año hay una potente 
apuesta musical que señalará a la capital hispalense como el centro 
neurálgico del K-Pop en España. No faltarán los ya tradicionales concursos 
de Cosplay, donde en la Pasarela Cosplay, el espectacular Mangafest 
Cosplay Awards o el Concurso ChibiCosplay, los peques de la casa podrán 
disfrutar poniéndose en la piel de sus personajes de fantasía.

El vistazo
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JAVIER MACÍAS SEVILLA 

E
l cineasta Álex de la Iglesia co-
noció ayer el Ayuntamiento de 
Sevilla de la mano del alcalde, 
José Luis Sanz, que le hizo de 

cicerone por los espacios históricos de 
la Casa Consistorial en plena búsque-
da de localizaciones para el rodaje de 
la serie ‘1992’, una gran producción de 
Netflix ambientada en la Exposición 
Universal de aquel año. La reunión con 
el cineasta, autor de películas de sus-
pense como ‘El día de la Bestia’ o ‘Ba-
lada triste de trompeta’ fue un parén-
tesis en pleno frenesí de ceses y nom-
bramientos en los que está enfrascado 
el nuevo alcalde desde que tomó pose-
sión el pasado sábado. En total, son 41 
directores generales los que cesan en 
sus cargos, para los que sonó la triste 
trompeta del adiós al conocer que no 
serán renovados.  

El caso más llamativo por el tiempo 
que llevaba es el de Francisco Yuste, 
jefe de protocolo del Ayuntamiento que 
llegó al cargo en 2007 nombrado por 
Alfredo Sánchez Monteseirín y al que 
todos los alcaldes posteriores mantu-
vieron en la dirección general... hasta 
que llegó José Luis Sanz. Es paradójica 
la coincidencia de la salida del ya his-
tórico responsable del ceremonial del 
Consistorio con la visita más importan-
te que ha tenido la Casa en la historia 
reciente: la de hoy del Rey Felipe IV, que 
lleva días planificada. Lo suplirá pro-
visionalmente la funcionaria encarga-
da de la Unidad de Protocolo, Ángeles 
Pastor, mientras se nombra al nuevo 
director general. 

Ayer también se conoció el cese de 
José Medina, jefe de la Policía Local, al 
que José Luis Sanz ha relevado de su 
cargo sustituyéndolo de forma provi-
sional por Gabriel Nevado. En esta tran-
sición, Gabriel Nevado Calvo vuelve a 
dirigir a la policía local como ya hizo 
durante el mandato de Juan Ignacio 
Zoido aunque con rango de jefe opera-
tivo y posteriormente con Juan Espa-
das como superintendente. Nevado sus-
tituyó en el cargo en 2015 a Juan José 
García, jefe ejecutivo del cuerpo y lue-
go superintendente cuando fue impu-
tado en el caso de amaño de las oposi-
ciones. 

Alcaldía y distritos 
Por otro lado, Sanz confirmó ayer los 
puestos de la coordinadora de Alcaldía, 
el director general de Comunicación y 

los once directores de los distritos. Lola 
Vallejo, hasta ahora la jefa de gabinete 
del Grupo Popular y coordinadora de 
distritos el PP en la capital, será la co-
ordinadora general de Alcaldía. Fue te-
niente de alcalde con el propio José Luis 
Sanz en el Ayuntamiento de Tomares, 
su número dos.  

Por su parte, Carlos Crivell es el nue-
vo director general de Comunicación 

del Ayuntamiento. Ha sido el respon-
sable de prensa del grupo municipal 
desde que Sanz fue nombrado candi-
dato y, durante el gobierno de Juan Ig-
nacio Zoido, fue coordinador de comu-
nicación del Ayuntamiento. También 
trabajó con Sanz llevándole toda la es-
trategia digital en Tomares. Ambos han 
sido los más estrechos colaboradores 
del ahora alcalde en estos dos últimos 
años de preparación de cara a las elec-
ciones municipales del 28 de mayo, en 
las que resultó vencedor. 

Asimismo, también se han designa-
do a los once directores de los distritos 
municipales. La lista es la siguiente: 
Joaquín Saravia (Triana), Luis García 
(Sur), Lidón Guillén (Los Remedios), 
Carmen Cruzado (Casco Antiguo), Ma-
nuel Loreto (Macarena), María José To-
rres (Norte), María Tena (Nervión), Ál-
varo Urbano (San Pablo-Santa Justa), 
José Guzmán (Bellavista-La Palmera), 
Jorge Martínez (Este-Alcosa-Torreblan-
ca) y Patricio León (Cerro-Amate).

La visita de Álex de la Iglesia fue un paréntesis en pleno 
frenesí de ceses de directores generales y nombramientos 
de los nuevos cargos que acompañarán al alcalde 

‘Balada triste de trompeta’ 
en el despacho de Sanz

José Luis Sanz y Álex de la Iglesia, ayer, en el despacho del alcalde  // ABC

Francisco Yuste cesa en el 
cargo de director de 
Protocolo, en el que lleva 
desde 2007, cuando lo fichó 
Sánchez Monteseirín  

Lola Vallejo será la 
coordinadora de Alcaldía y 
Carlos Crivell el director de 
Comunicación del 
AyuntamientoD
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Los usuarios del AVE Madrid-Sevilla 

vienen sufriendo durante meses una 

auténtica odisea por los retrasos en 

los trenes. Ayer, al habitual cuello de 

botella que están generando las obras 
en los viaductos de Sierra Morena se 

le ha unido otro causado por un inci-

dente entre Puertollano y Ciudad Real 

que ha provocado que la vía se queda-

se bloqueada y los viajeros sufriesen 

demoras de más de una hora respec-

to del horario previsto.  

Según informaron fuentes de Ren-

fe y Adif a ABC, en la zona de Calatra-

va una máquina de obras que trabaja-

ba de madrugada aprovechando la ban-

da de mantenimiento se quedó averiada 

ocupando la vía general y hasta las 10.40 

horas no pudieron moverla. Los trenes 

tuvieron que circular en vía única, ge-

nerando un tremendo atasco que afec-

tó hasta bien entrada la tarde. 

Estas mismas fuentes confirman 

que la incidencia se solucionó del todo 

entre las 12 y las 13 horas, pero hubo 

que ajustar la circulación del resto de 

trenes hasta el punto de que uno que 

salió de Atocha a las 15.05 horas tam-

bién sufrió una retención de 30 minu-

tos. Algunos pasajeros perjudicados 

por la lentitud de los AVE denuncia-

ban a este periódico y por las redes so-

ciales que tampoco funcionaba de for-

ma correcta la climatización. Fuentes 

distintas de Renfe y Adif explicaron 

que, para que ello ocurra, debe ha-

ber un problema adicional con la 

electrificación de la línea, y que 

en ningún caso eso ha ocurri-

do. No obstante, la percepción 

que existía entre los viajeros 

era que, al estar parados, el 

aire acondicionado apenas 

se apreciaba. 

Entre ellos se encontraba 

el presidente de Microsoft Es-

paña, Alberto Granados, que 
tenía una cita en San Telmo 

con el presidente de la Junta de 

Andalucía, Juanma Moreno, y 

tuvo que retrasarla hasta que el AVE 

llegó a Santa Justa.  

Este incidente se suma a una ristra 

ya casi interminable de retrasos por in-

cidencias en las vías, ahora también 

utilizadas por los trenes de la compa-

ñía Iryo, y los Avlo de bajo coste de Ren-

fe por lo que se encuentran más satu-

radas de tráfico, un elemento que com-

plica  la circulación en caso de que se 

produzcan estos cuellos de botella 

ya sea por obras o imprevistos.  

Desde el 1 de junio se están 

llevando a cabo las obras de 

impermeabilización de los 

viaductos al paso por la Sie-

rra Morena en Córdoba. Des-

de Renfe se apunta que no 

debería seguir afectando el 

cuello de botella. Lo que vie-

ne sucediendo en los últi-

mos tiempos con la línea fe-

rroviaria ha puesto en tela 
de juicio la capacidad de 

cumplimiento del horario de 

la que presumía Renfe. 

Caos en el AVE en un nuevo día 
de retrasos por obras y averías

∑ Una máquina bloqueó  
la vía y provocó un 
cuello de botella que 
paralizó la línea

Un viaducto de la línea Madrid-Sevilla en Sierra Morena. Arriba, imagen captada por un viajero parado en Calatrava   // ABC

El presidente de Microsoft  
tuvo que retrasar más de 
una hora su cita con Juanma 
Moreno por el bloqueo del 
tren en el que viajaba
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

Ni a favor ni en contra. El PP andaluz, 
que ejerce la acusación popular en el 
caso ERE, no va a emprender ningu-
na batalla legal para que el expresi-
dente andaluz José Antonio Griñán 
cumpla su condena firme seis años de 
prisión por un delito continuado de 
malversación de fondos públicos. Y 
tampoco pone objeciones a que per-
manezca en libertad para tratarse el 
cáncer de próstata que sufre, como re-
comendaba la médica forense que ha 
reconocido al también exconsejero an-
daluz de Hacienda. En un escrito diri-
gido este miércoles a la Sección Pri-
mera de la Audiencia de Sevilla, al que 
ha accedido ABC, la representación le-
gal del partido que preside Juanma 
Moreno deja la decisión en manos de 
los magistrados. «Compete» a la sala 
que dictó la sentencia el 19 de noviem-
bre de 2019 –ratificada después por el 
Tribunal Supremo– «resolver a la luz 
de los distintos informes forenses emi-
tidos y del anterior informe de los ser-
vicios médicos penitenciarios», ad-
vierte en sus alegaciones el letrado Al-
fonso Martínez Escribano. 

El abogado del PP andaluz apela a 

la jurisprudencia del Tribunal Cons-
titucional que reconocía «un amplio 
margen de discrecionalidad o arbitrio 
en la concesión o denegación de la sus-
pensión». Para tomar una postura se 
«precisa una motivación fundada en 
Derecho» que «pondere los bienes y 
derechos en conflicto, esto es, de un 
lado, la seguridad colectiva y, de otro, 
el derecho a la vida e integridad física 
del condenado», afirma en su escrito.  

La acusación popular, que ha pre-

sentado multitud de iniciativas para 
abrir nuevas vías de investigación en 
las macrocausas de corrupción que 
han salpicado a anteriores gobiernos 
del PSOE, ha adoptado un perfil dis-
creto a la hora de decantarse sobre la 
ejecución de la pena impuesta a expre-
sidente andaluz.  Siete ex altos cargos 
socialistas han sido encarcelados para 
cumplir sus penas.  

La Sección Primera había dado un 
plazo de dos días a las partes para for-

mular sus alegaciones, antes de deci-
dir si suspende de manera indefinida 
la entrada de Griñán en la prisión. No 
va a tardar mucho en despejar la in-
cógnita.  

La Fiscalía Anticorrupción ha ido 
más lejos que el PP en su planteamien-
to al aceptar –«no se opone», dice lite-
ralmente– que se le aplique a Griñán 
el artículo 80.4 del Código Penal, que 
exime al penado del cumplimiento de 
la condena firme cuando esté «aque-
jado de una enfermedad muy grave 
con padecimientos incurables». La fa-
cultativa del Instituto de Medicina Le-
gal de Sevilla desaconsejó su ingreso 
en la prisión apelando a dicha excep-
ción legal y puso de manifiesto «la di-
ficultad de mantener una dinámica 
carcelaria» a una persona que padece 
un cáncer sin signos de remisión. 

Múltiples reos enfermos 
El PP también ha pedido que se valo-
re el informe remitido al tribunal por 
los servicios sanitarios centro peni-
tenciario de Sevilla, que daba una de 
cal y otra de arena. Reconocía la falta 
de medios policiales para trasladar a 
reos a las urgencias hospitalarias, aun-
que también añadía que «son múlti-
ples los pacientes que desde las dis-
tintas especialidades han sido y son 
atendidos de forma continuada», in-
cluso con enfermedades oncológicas. 

Cuando la sala puso en marcha los 
trámites para cumplir la sentencia, An-
ticorrupción se mostró favorable a la 
ejecución de las penas. «En un Estado 
de Derecho las sentencias claman por 
ser cumplidas como exigencia implí-
cita a la eficacia de la tutela judicial», 
sostenía tras mencionar «numerosas 
resoluciones» que avalan «el carácter 
excepcional» de la suspensión de la eje-
cución de una sentencia, así como la 
jurisprudencia del Tribunal Supremo 
en 1998 y del Constitucional.

El tribunal se debate entre la salud 
de Griñán o la «seguridad colectiva»

∑ El PP deja en manos de 
los jueces el futuro del 
expresidente y reduce 
el dilema a un choque 
entre dos derechos

El expresidente de la Junta de Andalucía José Antonio Griñán  // RAÚL DOBLADO
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P. T. 

SEVILLA 

Una solución para aliviar el intenso 
calor estival puede ser ver una pelícu-
la al aire libre al caer la noche. La XXVII 
edición del cine de verano de la Dipu-
tación de Sevilla dará comienzo el pró-
ximo miércoles 28 de junio y se exten-
derá durante hasta el 10 de septiem-
bre. La edición de este año de ‘Un Patio 
de Cine’ se presentó ayer en una rue-
da de prensa presidida por el máximo 
responsable de la Diputación, Fernan-
do Rodríguez Villalobos. 

Como es habitual en este festival ve-
raniego, habrá una proyección diaria, 
cada día de la semana, incluyendo los 
domingos. En total habrá 75 proyeccio-
nes con el formato tradicional de este 
cine de verano. Los lunes estarán dedi-
cados al cine español. Los domingos, al 

cine en versión original subtitulada. Y 
el resto de la semana habrá cine inter-
nacional doblado, alternando los géne-
ros de comedia, drama y thriller. 

Un total de 900 localidades alberga 
el Patio de Cine distribuidas tanto en 
filas como en torno a 30 mesas del am-

bigú, que se mantiene también en esta 
edición. Como se mantiene el precio de 
las entradas, de 4 euros, que se pueden 
adquirir mediante sistema de venta on-
line y en la propia taquilla de la sede. 

En cuanto al horario, la apertura 
de puertas al público será a las 21.15 

horas, con objeto de que el acceso al 
recinto se realice de manera escalo-
nada, ya que las proyecciones comien-
zan a las 22.15 horas. Aunque el ho-
rario es una primera novedad de esta 
edición ya que a partir del 16 de agos-
to y hasta la clausura de ‘Un Patio de 
Cine’, se adelantará el comienzo de 
las sesiones un cuarto de hora, ya que 
en estas fechas oscurece antes, 

Cine y periodismo 
Con respecto a las novedades, el pre-
sidente de la Diputación citó otras dos 
en la programación habitual. Por un 
lado, el desarrollo de un ciclo denomi-
nado ‘Cine y Periodismo: la actualidad 
en primer plano’. De hecho, el cartel 
promocional de ‘Un Patio de Cine’ 2023 
hace referencia a un fotograma de la 
película Luna Nueva, comedia clásica 
con la que se abrirá este ciclo el 16 de 
julio. El ciclo continuará el 13 de agos-
to, con la proyección de ‘El año que vi-
vimos peligrosamente’ y se cierra el 4 
de septiembre con los película ‘Los ar-
chivos del Pentágono’.  

Por otro lado, en esta ocasión se ce-
rrará la temporada con un recuerdo a 
Carlos Saura, recientemente desapa-
recido», con la proyección de la pelícu-
la ‘Mamá cumple cien años’. Entre las 
películas, Villalobos destacó «una joya 
del cine español más actual» como ‘Mo-
delo 77’, del sevillano Alberto Rodrí-
guez, en la que cuenta con su habitual 
colaborador, el guionista Rafael Cobos, 

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, 

ayer durante la presentación  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

El cine de verano de Diputación 
programa este año 75 proyecciones 

∑ En esta edición, que 
arranca el 28 de junio, 
incluye películas  
sobre el periodismo
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M. MOGUER SEVILLA 

Los alumnos andaluces tendrán un 

mínimo de 30 minutos de lectura obli-

gatoria hasta el final de sus estudios. 

En ese tiempo deberán practicar prac-

ticas cuestiones como la «conciencia 

fonológica, el conocimiento al-

fabético, la fluidez, el vocabu-

lario y la comprensión lecto-

ra» en el caso de Educación 

Primaria, explica la Conse-

jería de Desarrollo Educati-

vo y Formación. En Secun-

daria se hará más hincapié 

en la oratoria o el debate. 

De esta forma, como adelantó ABC, 

los alumnos andaluces cursarán du-

rante su paso por la etapa educativa 

obligatoria un total de 875 horas d lec-

tura. Ese tiempo, sin embargo, debe-

rá estar integrado dentro de la forma-

ción y no ser un apartado sin cone-

xión con el resto del contenido del cu-

rrículum, indican desde el departa-

mento que dirige Patricia del Pozo. 

Serán, añaden en Educación, «2,5 

horas semanales de lectura obligato-

ria transversal con actividades 

dirigidas y diseñadas para el 

fomento de la lectura». Para 

ayudar a los centros a la hora 

de implantar esta formación, 

ayer se remitió a los colegios 

e institutos andaluces unas 

instrucciones en las que se 

propone un calendario se-

manal donde se integran las activida-

des de lectura para cada etapa educa-

tiva. Así, los alumnos de Primaria ten-

drían los viernes lectura libre y los de 

Secundaria, «itinerarios lectores» ese 

mismo día. 

La Junta obliga a los escolares 
a leer 875 horas al año

PLAN DE LECTURA

P. DEL POZO
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Cristina Valdivieso  

Cerrado por vacaciones. Es el cartel 
que el Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) ha colgado este verano en el 
Hospital Doctor Muñoz Cariñanos, 
el antiguo Hospital Militar de Sevi-
lla, según denuncian sindicatos y 
profesionales sanitarios. El plan de 
vacaciones comunicado esta se-
mana tras la insistencia de los re-
presentantes de los trabajadores 
en el SAS “no tiene precedentes”, 
indican los representantes sindica-
les consultados por este medio. 

Según recoge el documento en-
tregado a los sindicatos, al que ha 
tenido acceso este periódico, el 
nuevo centro hospitalario, que 
funciona acogido administrativa-
mente al Hospital Virgen del Ro-
cío, cerrará más de la mitad de sus 
camas los meses de julio, agosto y 
septiembre. En total, 143 de las 

234 disponibles. O lo que es lo mis-
mo, sólo estarán disponibles 91. 

Así, de sus nueve plantas, sólo 
quedará abierta a la hospitaliza-
ción en general la quinta par, de 
Medicina Interna, que dispone de 
21 camas. A ello se suman seis bo-
xes de UCI de un total de 10. Hay 
otras tres plantas que no cierran, la 
novena, de atención específica a 
los lesionados medulares y las de 
psiquiatría, que conservan sus 26 
camas para adultos y cuatro para 
adolescentes.  

El resto se deja en reserva, que es 
el eufemismo con el que la Admi-
nistración alude al cierre de ca-
mas. La situación se mantendrá así 
desde el 1 de julio hasta la segun-
da quincena de septiembre cuando 
volverán a estar aptas para su uso 
24 camas de cirugía, con lo que el 
número de puestos en funciona-
miento pasa de 91 a 115. En 2022, 

el hospital funcionó en verano al 
72%: cerraron 60 camas.  

Estos números resumen grosso 
modo la información aportada por 
el Sindicato de Enfermería (Satse), 
UGT, CCOO y CSIF. Desde la Junta 
argumentan que la programación 
hospitalaria durante los meses de 
verano se centra en la “adecuación 
de las camas disponibles a la ocu-
pación hospitalaria y la programa-
ción quirúrgica prevista en cada 
centro”. “Estas previsiones están 
basadas en antecedentes históricos 
de demanda asistencial en el perio-
do estival más reciente, y siempre 
conllevan la activación de cuantos 
recursos adicionales fueran nece-
sarios, en caso de que se supere la 
demanda esperada”, añaden. 

El SAS insiste en que el Hospital 
Muñoz Cariñanos forma parte del 
Virgen del Rocío y, por tanto, “la 
organización y gestión del mismo 
debe valorarse en conjunto puesto 
que la adecuación de recurso se 
realiza en función de los datos de 
presión hospitalaria de todo el 
complejo y no de los centros hospi-
talarios de forma independiente”.  

Con todo, la situación responde, 
según han contado a este periódi-
co fuentes cercanas al centro hos-
pitalario, al “déficit económico pa-
ra la contratación de verano”. Esa 
es la explicación que los responsa-
bles y cargos intermedios están 
dando a las plantillas a los profe-
sionales, a los que se les ha indica-
do que aquellos que estén destina-
dos a las plantas cerradas serán 
desplazados a los otros hospitales 
del Virgen del Rocío desde el 1 de 
julio al 30 de septiembre. Una in-
formación que irán recibiendo en 
los próximos días. Igualmente, sí 
se les ha comunicado que tienen 
garantizadas las vacaciones tal y 
como las habían solicitado. De to-
do ello se deduce que será con este 
personal con el que se van a cubrir 
las vacantes por vacaciones en 
otras áreas y servicios. 

El caso del Militar es el más alar-
mante, pero la jugada se repite en 
el resto de hospitales. En el Hospi-
tal Virgen del Rocío, centro del que 
depende el Militar y buque insig-
nia de la sanidad pública andalu-
za, se cerrarán en agosto hasta 130 
camas. Afecta a la planta octava 
sur de cirugía vascular, que cierra 
completa (15 camas); la séptima 
sur de cirugía del tórax, también 
completa (14 camas); 12 camas de 
un total de 23 de la quinta sur de 
Urología; otras cinco de 12 de la 
cuarta sur; ocho de 18 en la cuarta 
norte 2 de Cirugía Cardíaca; las 
cinco de la cuarta norte 1 de la uni-
dad de sangrantes; 15 de 53 de la 
tercera sur de cirugía y 24 de 51 de 
la tercera norte; 24 de 48 de la se-
gunda sur de Medicina Interna; y 
otras ocho de la primera norte de 
Tx Renal. Por otra parte, la prime-
ra quincena de julio serán 12 las 
camas que quedarán inoperativas 
y la segunda 82. Ya los primeros 
quince días de septiembre se man-
tendrán cerradas 68.  

En el Hospital de Traumatolo-
gía, los cierres de camas más acu-
sados serán, igualmente, en el mes 
de agosto. Será entonces cuando la 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Varias personas, ayer, a las puertas del antiguo Hospital Militar, el más afectado por el cierre de camas del plan de verano del SAS.

 

El SAS reforzará las plantillas en 
verano con 6.705 profesionales

El plan de verano del SAS que tan 
criticado está siendo por sindicato 
y profesionales sanitarios no sólo 
incluye el cierre de plantas, quiró-
fanos y consultas. Para ajustar las 
plantillas de cara a las vacantes 
previstas en los próximos meses 
por las vacaciones estivales, la 
Administración andaluza ha auto-
rizado la contratación de 6.705 
profesionales. La mayoría para 
atención hospitalaria, donde se 

espera reforzar la plantilla con 
5.883 sanitarios. Para Atención 
Primaria, la oferta se queda en 
822. Consciente de la falta de pro-
fesionales disponibles en la bolsa, 
el SAS ha pedido apoyo a sindica-
tos, organizaciones colegiales y 
universidades para difundir los 
contratos “y captar al mayor nú-
mero de profesionales posible”. 
Los contratos serán de tres, dos y 
un mes hasta el 31 de octubre.

El Hospital Militar 
‘cierra’ por vacaciones
l Los sindicatos critican el plan de 
verano, que sólo deja en servicio 91 
camas de 234 l El SAS explica que la 
planificación se basa en “antecedentes 
históricos de demanda asistencial”

D. S. 

Personal sanitario en el interior de un hospital.
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llamada por el SAS reserva de ca-
mas afectará a un tercio tanto en
hospitalización como en Cuidados
Intensivos. El centro dispone de un
total de 255 puestos en planta, de
las que quedaran inoperativas des-
de el 1 de agosto hasta el 31, 103
camas, el 34%. En la UCI, de 58
puestos, cierran 16 en ambas quin-
ces, un 27,5% de los puestos habi-
tuales. En julio, el cierre de camas
afectará a 35 en la primera mitad
del mes y 79 en los últimos 15 días.
En septiembre, se cierran 46 camas
entre el 1 y el 17. La UCI pierde 8
boxes en la primera quincena de
julio y otros ocho en la segunda. La
misma cifra que cerrará en sep-
tiembre. El Hospital de la Mujer y
el Hospital Infantil, no se ve afecta-
do por este plan y sólo mantendrá
cerradas las alas en las que se están
acometiendo obras de mejora. 

Pero no sólo cierran camas, sino
también quirófanos y consultas.
De las 20 salas quirúrgicas de las
que dispone el Hospital General,
sólo funcionarán siete en agosto.
Es decir, se trabajará al 35%. En ju-
lio serán 18 en la primera quince-
na y 11 en la segunda. Y en sep-
tiembre, 16. En cuanto a las con-
sultas en el Hospital de Traumato-

logía, estarán al 65% en agosto, al
70% entre el 16 y el 31 de julio y al
85% en el resto de periodo estival.

Con todo, la planificación que se
ha previsto en toda el área sanita-
ria del Virgen del Rocío contempla
que en agosto la suma de camas ce-
rradas entre ambos centros sanita-
rios superará los tres centenares. 

El plan de vacaciones del SAS
también afecta al Hospital Virgen
Macarena y al Área de Gestión Sa-
nitaria Sur, donde se incluye el
Hospital de Valme. Del primero,
este periódico no ha podido lle-
gar a los datos de afectación del
cierre de camas. En cuanto al se-
gundo, fuentes cercanas al mis-
mo consultadas, indican el cierre
de 106 camas entre julio y agos-
to, de las que 17 se corresponden
con el área pediátrica. Afectan a
la planta quinta izquierda, la
cuarta derecha, octava izquierda
y primera izquierda. Por otro la-
do, se cerrarán 17 camas de Me-
dicina Interna en el Hospital El
Tomillar y 10 de Cirugía Mayor
Ambulatoria, en agosto. 

El plan también contempla en
esta área sanitaria la suspensión
de toda actividad no urgente en
horario de tarde en consultas ex-
ternas y el CARE Los Alcores; el
cierre de cuatro quirófanos des-
de el 16 de julio; el cierre de una
UCI, ya cerrada desde el día 9 de
este mes; y la inoperatividad de
una sala de endoscopia digestiva
entre julio y agosto. 

3 Más información en la pág. 28.

Los profesionales 
serán trasladados  
al Virgen del Rocío 
para cubrir vacantes
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Redacción  

El Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) por fin ha puesto en marcha 
el demandado plan de refuerzo de 
los sanitarios y ha autorizado un 
total 35.725 contrataciones para 
cubrir el personal del Sistema Sa-
nitario Público de Andaluz 
(SSPA) durante los meses de vera-
no con el objetivo de garantizar la 
asistencia sanitaria en el periodo 
estival. Esto supone un incremen-
to del 0,12% respecto a 2022, 
cuando se realizaron un total de 
35.682 contratos. 

Por tanto, el volumen de contra-
taciones que se oferta es similar al 
del año anterior y persigue que el 
Plan de Vacaciones del SAS cuen-
te con los recursos necesarios pa-
ra cubrir las necesidades de los 
centros. El periodo de contrata-
ción comienzó ayer, 22 de junio, y 
se alargará hasta el próximo día 
30 de junio, para cubrir las vaca-

ciones del personal sanitario des-
de el 1 de julio al 31 de octubre. 

Por provincias, en Almería se 
han autorizado 3.700 contrata-
ciones, 2.920 en Atención Hospi-
talaria y 780 en Primaria. En Cá-
diz, 6.029 contrataciones, 5.299 
en Hospitalaria y 730 en Primaria. 
En Córdoba, 2.877 contratacio-
nes, 2.608 en Hospitalaria y 269 
en Primaria. En Granada, 4.768 
contrataciones, 4.203 en Hospita-
laria y 565 en Primaria. En Huel-
va, 3.038 contrataciones, 2.212 
en Hospitalaria y 826 en Primaria. 
En Jaén, 2.810 contrataciones, 
2.500 en Hospitalaria y 310 en 
Primaria. En Málaga, 5.797 con-
trataciones, 5.031 en Hospitalaria 
y 766 en Primaria. Y en Sevilla, 
6.705 contrataciones, 5.883 en 
Hospitalaria y 822 en Primaria. 

Dentro de estas contrataciones 
se encuentran los 12.000 profe-
sionales de refuerzo Covid. En es-
te sentido, cabe recordar que en 
enero se informó de la contrata-
ción de los facultativos (alrededor 
de 1.000 médicos) por un año 
hasta el 31 de diciembre de 2023. 
A estos 1.000, se suman otros 
7.000 profesionales (8.000 en to-
tal) de diversas categorías que 
continuarán hasta el 31 de di-
ciembre de este año y el resto de 
los profesionales, alrededor de 

4.000, que formaban parte de los 
planes de Alta Frecuentación pa-
sarán al Plan Verano para reforzar 
la atención sanitaria hasta el 30 
de septiembre. Una vez finalice 
dicho plan, estarán disponibles 
para las necesidades asistenciales 
inherentes al propio SSPA. El SAS, 
en este caso, quiere dejar claro 
que todos ellos van a seguir den-
tro del Sistema Sanitario Público 
de Andalucía. 

En este sentido, el SAS recono-

ce y agradece el compromiso y el 
esfuerzo de los profesionales del 
SSPA sin los cuales los diferentes 
planes de atención sanitaria al ca-
bo del año serían imposibles. 

Esta oferta de contrataciones 
ha sido comunicada a organiza-
ciones sindicales, colegios profe-
sionales y universidades, a las 
que se ha pedido colaboración 
para su difusión con el objetivo de 
captar al mayor número posible 
de profesionales. 

A diferencia de 2022, cuando 
los contratos tenían una duración 
máxima de un mes, para esta 
oferta de contratación se ofrece-
rán tres tipos de contratos: uno de 
tres meses a jornada completa; 
otro de dos meses a jornada com-
pleta y, el último, de un mes a jor-
nada completa. 

ATENCIÓN PRIMARIA 

La reorganización de la actividad 
de los centros de Atención Prima-
ria durante el periodo estival tiene 
como objetivo central asegurar la 
atención sanitaria a la ciudadanía 
con el mayor nivel de calidad y efi-
ciencia. Para ello, han de ajustarse 
los recursos asistenciales a la de-
manda generada por los movi-
mientos poblacionales que tienen 
lugar en la comunidad durante los 
meses de julio a septiembre, así co-
mo también, optimizar la organi-
zación asistencial para permitir el 
disfrute de permisos reglamenta-
rios del personal del SSPA y para 
permitir la realización de las obras 
y reformas necesarias de los cen-
tros de Atención Primaria que se 
hayan planificado previamente 

El SAS mantendrá en funciona-
miento durante este verano los 
1.513 centros de Atención Prima-
ria de la comunidad autónoma. 
De ellos 385 abrirán en horario de 

tarde, de 15:00 a 20:00, al igual 
que en 2022. Asimismo, de estos, 
72 son Equipos Básicos de Aten-
ción Primaria (EBAP) y 313 son 
Servicios de Urgencias de Aten-
ción Primaria (SUAP). 

El número de profesionales que 
se han planificado para reforzar 
los centros de Atención Primaria 
en zonas costeras durante el pe-
riodo estival es de 362, un 95,6% 
más respecto al año anterior, 
cuando se contrataron 185. Un 
aumento que se aplica en todas las 
categorías, tanto EBAP como 
Equipos Móviles. 

Además, serán en total 15 los 
facultativos y enfermeros para 
reforzar la Operación Paso del 
Estrecho 2023. En 2022, la Ope-
ración Paso del Estrecho tam-
bién contó con un total de 15 
profesionales. 

ATENCIÓN HOSPITALARIA 

La programación hospitalaria du-
rante los meses de verano se cen-
tra en la adecuación de las camas 
disponibles a la ocupación hospi-
talaria y la programación quirúr-
gica prevista en cada centro. Es-
tas previsiones están basadas en 
antecedentes históricos de de-
manda asistencial en el periodo 
estival más reciente, y siempre 
conllevan la activación de cuan-
tos recursos adicionales fueran 
necesarios, en caso de que se su-
pere la demanda esperada. 

Durante los meses de enero-
mayo de 2023 aproximadamente 
el 97% de las camas instaladas 
han estado disponibles. El prome-
dio de camas funcionantes de los 
meses del periodo estival se prevé 
en torno a un 90% de las disponi-
bles de enero a mayo. Según los 
datos de cierre del Plan de verano 
2022, durante los meses de julio, 
agosto y septiembre, la ocupación 
fue de un 62,12% (sobre 13.059 
camas en funcionamiento en el 
periodo estival 2022). Las camas 
disponibles para este periodo es-
tival 2023 (aproximadamente 
13.350) se consideran suficientes 
para la actividad esperada. 

La disponibilidad de quirófanos 
en el verano 2023 se sitúa en un 
nivel similar al del periodo estival 
de 2021 y 2022, situándose en un 
83% de la disponibilidad habitual 
durante el resto del año. 

La previsión es alcanzar una 
producción asistencial en los dis-
tintos ámbitos similar e incluso en 
torno al 1,5% superior a la del ve-
rano del año 2022. Alcanzando la 
realización de 76.700 interven-
ciones, 2.932.000 pruebas diag-
nósticas y 2.971.000 actos en con-
sultas externas.

El SAS realizará 35.725 contratos 
para cubrir las vacaciones de verano

JAVIER ALBIÑANA 

Hospital Regional de Málaga.

Los 1.513 centros  
de Atención Primaria  
se mantendrán en 
funcionamiento

l El plan de la Junta incluye a los 12.000 profesionales de refuerzo Covid, de los que 8.000 
continuarán hasta el 31 de diciembre l Los hospitales tendrán 13.350 camas disponibles 

 

El SMA critica la suspensión de la 
actividad por la tarde en hospitales

El Sindicato Médico Andaluz 
advirtió ayer de que el diálogo 
con el Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS) “sigue roto”, debido a 
que el actual equipo de la Con-
sejería de Salud “ha logrado 
romper el diálogo con los mé-
dicos, agotar el presupuesto a 
mediados de año, descompen-
sar las plantillas de los centros 
de Atención Primaria, disparar 
las listas de espera y suspen-
der la actividad de tarde en los 
hospitales”. Además, la organi-
zación sindical expuso que “la 
pésima gestión presupuestaria 

llevada a cabo por el actual 
equipo de la Consejería de Sa-
lud comienza a afectar tam-
bién a la Atención Hospitala-
ria”. Según indican, la actividad 
de tarde de los centros hospi-
talarios, retribuida en concepto 
de continuidad asistencial, “es-
tá siendo suspendida de mane-
ra generalizada por falta de 
fondos, y estamos en junio”. 
Desde el SMA consideran que 
“esto afectará a las retribucio-
nes de los facultativos y, lo que 
es peor, agravará unas listas 
de espera ya desbordadas”.
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Alberto Grimaldi SANTANDER 

La energética española Iberdrola 
y la ingeniería británica Spirax-
Sarco Engineering han llegado a 
un acuerdo para formar parte del 
capital, como inversores estraté-
gicos y socios comerciales, del 
grupo noruego Kyoto, cuya filial 
española radica en Sevilla, según 
informó esta última en un comu-
nicado público. 

Esta alianza tiene como objeti-
vo que amabas compañías apo-
yen a Kyoto para acelerar la des-
carbonización en la generación 
de calor para procesos industria-
les mediante Heatcube, la solu-
ción de generación de calor y al-
macenamiento de energía limpia 
de la empresa noruega. 

“Este es un momento decisivo 
para el Grupo Kyoto”, dijo Cami-
lla Nilsson, CEO del Grupo Kyo-
to, quien destacó también que 
“más allá del aumento del capi-
tal, que Iberdrola y Spirax-Sarco 
Engineering pongan sus planes, 
acceso al mercado y credibilidad 
detrás de la comercialización de 
Heatcube, abre enormes oportu-
nidades de mercado y nos pro-
porciona un respaldo tecnológi-
co de alcance mundial”. “Ya esta-
mos trabajando en varios proyec-
tos específicos de clientes comer-
ciales con Iberdrola y esperamos 
resultados positivos en breve”, 
agregó Nilsson. 

La alianza prevé que Iberdrola 
invertirá 35,1 millones de coro-
nas noruegas (casi tres millones 
de euros) a cambio de una parti-
cipación del 12,8% del capital so-
cial emitido por Kyoto, mientras 
que Spirax-Sarco Engineering in-
vertirá 41.0 millones de coronas 
noruegas (3,485 millones de eu-
ros) a cambio de una participa-
ción del 15%. 

Como socios estratégicos, 
tanto Iberdrola como Spirax-
Sarco formarán parte del conse-
jo de administración de Kyoto, 
un acuerdo sujeto a la aproba-
ción en la junta general anual 
de Kyoto, convocada para el 
próximo 30 de junio. 

La alianza también contempla 
una amplia cooperación comer-
cial y técnica en la comercializa-
ción, así como la adopción en el 
mercado de Heatcube. 

La ingeniería del Heatcube, en 
su versión 2.0, se basa en el desa-
rrollo que Kyoto ha realizado de 
su propia solución y de la ingene-
ría conceptual creada en la inge-
nería sevillana Rpow. De hecho, 
Kyoto adquirió la filial Mercury 
de Rpow, una startup para desa-
rrollar productos en base a esa 
ingeniería conceptual, y que hoy 
es Kyoto España, que tiene tam-
bién sede en Sevilla. 

Kyoto Heatcube proporciona 
almacenamiento de energía tér-

mica y generación de calor en un 
solo producto. Así, facilita a los 
clientes industriales la tecnolo-
gía necesaria para reducir tanto 
sus costos de producción de calor 
de proceso como sus emisiones 
de CO2 utilizando fuentes de 
energía renovables intermitentes 
en lugar de combustibles fósiles 
para la producción de calor. 

Heatcube se puede configurar 
con capacidades de almacena-
miento de 16 MWh a más de 96 
MWh, con un efecto de descarga 
para cada Heatcube de hasta 20 
MW. Es una solución de almace-
namiento innovadora, de bajo 
costo y modular para energía tér-
mica que puede utilizar múlti-

ples fuentes de energía renova-
bles para calentar la sal fundida 
a más de 415 grados centígra-
dos. La sal de alta temperatura 
se utiliza para producir vapor 
para los procesos de producción 
industrial. 

El acuerdo comercial con 
Iberdrola se basa en el memoran-
do de entendimiento del que in-
formó Kyoto, que cotiza en el ín-
dice Euronext Growth, el 20 de 
abril de 2023. Iberdrola y Kyoto 
están cooperando en la introduc-
ción de las soluciones de almace-
namiento de energía térmica de 
la segunda tanto para los clientes 
industriales de Kyoto como a los 
de la energética española y ya 
han presentado ofertas de desa-
rrollo conjuntamente a varios 
clientes específicos. 

“La asociación con Kyoto y su 
solución de almacenamiento tér-
mico Heatcube es un paso más pa-
ra Iberdrola en su misión de des-

carbonizar la economía a través 
de la electrificación”, dijo Fernan-
do Mateo, Jefe Global de Descar-
bonización Industrial de Iberdro-
la, quien enfatizó que “el almace-
namiento es uno de los principa-
les desafíos en la transición ener-
gética, por lo que esta colabora-
ción con el grupo noruego será 
clave para nuestra estrategia”. 

Con este paso, Iberdrola avan-
za en la estrategia para propor-
cionar a los clientes industriales 
soluciones para descarbonizar 
su demanda de calor. La deman-
da de calor de la industria repre-
senta más del 50% de las necesi-
dades energéticas finales de la 
industria, y las soluciones de al-
macenamiento térmico son una 
tecnología clave para suminis-
trar calor verde a un costo com-
petitivo.

Iberdrola entra en la noruega Kyoto, 
cuya sede española está en Sevilla

M. G. 

Representación gráfica de Heatcube, la solución desarrollada por Kyoto.

l La alianza busca 

acelerar la transición 

energética en la 

generación de calor en 

procesos industriales

La entrada de la firma 
española se produce 
junto a la de la 
británica Spirax-Sarco
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SELECTIVIDAD

 

Diego J. Geniz 

Alberto y Alexis. Los dos comien-
zan con A y están en lo más alto 
de la tabla. Se trata de los dos 
alumnos que han logrado las no-
tas más altas de Selectividad 
2023 por la Universidad de Sevi-
lla (US, donde realizaron estas 
pruebas la semana pasada. Uno 
viene del Bachillerato tecnológi-
co y otro del de Ciencias Sociales. 
Sus futuros laborales se los plan-
tean de distinto modo: empren-
dedor en el ámbito de las tecno-
logías y notario, sin descartar el 
deporte. Son los nombres y ros-
tros de la excelencia académica. 

“Me encantaría fundar una 
empresa propia”. Presume de ca-
rácter emprendedor y se llama 
Alberto de Leopoldo Peñas. Es 
alumno del Colegio Highlands, el 
centro privado de Montequinto 
(Dos Hermanas) en el que ha 
acabado el Bachillerato Tecnoló-
gico con un 10. Tal calificación ha 
resultado fundamental para la 
nota obtenida en la reciente Se-
lectividad, un 14, la máxima pun-
tuación en las pruebas de acceso 
a la universidad en Sevilla.  

Estudiará el doble grado de In-
geniería Tecnológica + Adminis-
tración y Dirección de Empresas 
(ADE) en la Universidad Pontifi-
cia de Comillas, en Madrid. Tie-
ne claro su futuro laboral. Quie-
re trabajar en el ámbito de la in-
geniería y hacerlo con un negocio 
propio, de ahí la conveniencia de 
cursar también ADE. Una mues-
tra del carácter emprendedor 
que posee desde temprana edad 
y que, según informes recientes, 
aún no resulta demasiado abun-
dante en la juventud actual. Este 
joven rompe la tónica general.  

Un 13,975 es lo que ha logrado 
Alexis Amador Lancharro en Se-
lectividad, también por la Uni-
versidad de Sevilla. Alumno del 
IES Lauretum, en Espartinas, 

donde ha acabado el Bachillera-
to en Ciencias Sociales con un 10. 
Será en la Hispalense donde es-
tudie el doble grado de Derecho 
+ Economía. Aunque no lo tiene 
por completo decidido, entre las 
posibilidades que contempla pa-
ra su futuro se encuentra la de 
ejercer de notario. Es consciente 
de que para ello deberá pasar 
unos años preparándose “unas 
oposiciones muy duras”.  

Tales pruebas requieren bas-
tante sacrificio, algo, por otro la-
do, no extraño para este joven de 
Espartinas, que ha pasado una 
media de entre tres y cinco horas 
diarias estudiando en el último 
curso de Bachillerato. Un esfuer-
zo que ha dado sus frutos. Ayer 
no dejaba de recibir felicitacio-
nes. Por parte de su familia (un 
matrimonio con dos hijos) y del 
instituto público en el que se ha 

formado, especialmente de su tu-
tora, Lucía. Todos le confiesan 
sentirse “orgullosos” de la califi-
cación que ha logrado, la segun-
da más alta en la Selectividad por 
la Hispalense y la tercera en toda 
Sevilla, por detrás de Anna Ruge, 
que ha conseguido un 13,976 por 
la Universidad Pablo de Olavide. 

Tanto Alberto como Alexis re-
conocen la importancia de los 
equipos docentes que los han 
acompañado los últimos años. 
“Son fundamentales para el éxi-
to educativo”, incide el alumno 
del Highlands. Este joven tam-
bién ha mantenido una constan-
cia en la preparación de sus estu-
dios en segundo de Bachillerato, 
una regularidad que ha evitado 
que en las semanas previas a la 
Selectividad haya tenido que re-
doblar los esfuerzos. “Todos los 
días he estado estudiando hasta 
las 20:30 o 21:00”, detalla. 

Alberto cuenta con el título C2 
en Inglés, puesto que el centro 
educativo donde ha estudiado es 
bilingüe. Alexis, consciente de la 

importancia en el manejo de los 
idiomas y dado su interés por el 
aprendizaje continuo, no desa-
provechará el verano. Aunque 
tendrá tiempo para descansar, 
quiere lograr los próximos meses 
la titulación B2 en el idioma de 
Shakespeare.  

Otro punto de unión entre am-
bos jóvenes: el fútbol. Alberto 
participa en muchos campeona-
tos con sus amigos. Este verano lo 
seguirá haciendo, entre viajes 
(tiene planteado uno a Portugal) 
y su alistamiento como volunta-
rio en alguna actividad. Alexis vi-
ve este deporte en su doble face-
ta. Es entrenador del equipo de 
fútbol de Espartinas, su pueblo, y 
también jugador. Ambas respon-
sabilidades las ha sabido compa-
ginar estos meses con los estu-
dios. Y no descarta que en un fu-
turo el deporte pueda ser tam-
bién una salida profesional para 
él, “aunque esta opción supone 
otro estilo de vida”. 

ANTONIO PIZARRO 

Alberto de Leopoldo y Alexis Amador, bajo la estatua de la Fama que corona el Rectorado de la Universidad de Sevilla.

 

 

La excelencia empieza por A

l Alberto de Leopoldo Peñas, alumno del Highlands, y Alexis Amador 

Lancharro, del IES Lauretum, sacan las notas más altas en la Hispalense 

Alberto se plantea  
montar su empresa  
de ingeniería y Alexis 
trabajar de notario

 

Una alemana, la mejor nota de la UPO

Es alemana. Llegó a Sevilla en 
plena pandemia, en 2020. El 
motivo del traslado era laboral. 
A su padre, ingeniero aeronáuti-
co, lo habían trasladado a la 
planta que Airbus posee en La 
Rinconada. Se llama Anna Ruge 
y su nombre –que también em-
pieza por A– no se hizo público 
hasta última hora de ayer por 
un error de la Universidad Pa-
blo de Olavide (UPO), donde se 
examinó de la Selectividad. Ha 
obtenido un 13,976 en estas 
pruebas, la segunda más alta 
de Sevilla. Ha cursado el Bachi-
llerato tecnológico en el Cole-
gio Alemán. Tiene ya su futuro 
diseñado. Estudiará Ingeniería 
Aeronáutica en Hamburgo. Tra-
bajará también en su país, en la 

planta de Airbus. Un contacto 
empresarial que comenzará es-
te mismo verano. “En Alemania 
es muy común la formación 
dual en la universidad. El 
aprendizaje en los centros de 
producción y las facultades se 
realiza desde el comienzo de 
las carreras”, explica esta joven 
de 18 años. En sus ratos libres 
toca el piano y juega al pimpón. 
De Sevilla le gusta mucho su 
clima: “El calor me permite es-
tar bastante tiempo en la calle”. 
Admite que cuando se enfrentó 
al polémico examen de Mate-
máticas II se sintió “insegura”, 
pues era “más difícil que el de 
otros años”. Una complejidad 
que no le ha impedido sacar un 
10 en esta prueba.
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R. S. 

El superintendente Gabriel Ne-
vado Calvo volvió ayer a asumir 
el mando de la Policía Local de 
Sevilla. Lo hace de forma provi-
sional tras la destitución de José 
Medina Arteaga, al que anteayer 
el Ayuntamiento le comunicó su 
cese. Nevado regresa así tempo-
ralmente a la jefatura del cuer-
po, que ya dirigió (en una bice-
falia junto con Juan José García) 
durante la etapa de Juan Ignacio 
Zoido como alcalde de Sevilla. 

Por el momento el nuevo regi-
dor, José Luis Sanz, no se ha pro-
nunciado sobre quién será el je-
fe de la Policía Local definitivo 
durante su mandato. Nevado 
tendrá que lidiar con un verda-
dero problema operativo, pues 
se encuentra con un galimatías 
jurídico relacionado que puede 

acabar expulsando del cuerpo a 
más de 40 agentes involucrados 
en un caso de enchufismo en las 
oposiciones de acceso al cuerpo.  

Así ocurrirá si finalmente el 
juzgado de lo contencioso orde-
na la ejecución de una sentencia 
que así lo indica, algo que ya ha 
sido solicitado por el opositor 
denunciante. Esto puede aca-
rrear un problema a la hora de 
cuadrar los servicios de una 
plantilla ya de por sí mermada, 
que se ve obligada a recurrir a 
los servicios extraordinarios pa-
ra poder atender los numerosos 
eventos que cada fin de semana 
se celebran en Sevilla. 

Nevado es precisamente el 
hombre que realizó la Relación 
de Puestos de Trabajo (RPT) que 
está actualmente en vigor, im-
posible de cumplir por las caren-
cias de personal que padece la 
Policía Local. En los últimos 
años se han incorporado varias 
promociones de agentes, pero el 
déficit sigue siendo muy eleva-
do por varias razones, entre las 
que destacan la sucesión de años 
sin ninguna incorporación y la 
marcha de muchos agentes una 
vez que entró en vigor la jubila-
ción anticipada de los policías 
locales a los 59 años. 

El hombre que ha dirigido la 
Policía Local en los últimos cua-
tro años, José Medina Arteaga, 
ya ha pedido su reincorporación 

en la plantilla de la Policía Local 
de Algeciras, donde tiene su 
plaza y de la que salió para asu-
mir un cargo político en el Cam-
po de Gibraltar, primero, y la je-
fatura de la fuerza municipal de 
Sevilla, después. Su mandato ha 
estado marcado por la pande-
mia del Covid-19, en la que la 
Policía Local tuvo que hacer un 
trabajo intenso para garantizar 
los confinamientos y cierres pe-
rimetrales. 

Medina ha liderado la gestión 
policial de importantes eventos en 
la ciudad durante estos años y se 
lleva “un grato recuerdo de su pa-
so por su Policía Local de Sevilla”. 
Agradeció “el trabajo, dedicación 
y entrega de mis compañeros de la 
Policía Local, de los mandos, de 
los agentes y de sus familias por 
saber entender las dificultades 
que tiene el desempeño de esta 
profesión”. Por último, se mostró 
“emocionado y satisfecho”.

Nevado asume 
provisionalmente el 
mando de la Policía 
Local de Sevilla
l Afronta la posible 

destitución de una 

promoción de policías 

por unas oposiciones 

fraudulentas

M. G. 

Gabriel Nevado Calvo, con Juan Bueno, en su etapa como jefe de la Policía Local con Zoido como alcalde.

Su antecesor, José 
Medina Arteaga, ya ha 
pedido su reingreso en 
la Policía de Algeciras
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R. Rocha · C. Cueto 

La celebración del mes de la Diver-
sidad tiene su epicentro en la Ala-
meda de Hércules. Hasta allí se 
acercó el alcalde, José Luis Sanz, y 
visitó a las asociaciones que parti-
cipan en la celebración del Orgu-
llo y las distintas entidades que 
apoyan y defienden los derechos 
del colectivo, además de luchar 
contra el sida, como explicó el al-
calde en su Twitter.  

El alcalde aseguró que desde el 
Ayuntamiento defenderá “la 
igualdad y una sociedad sin eti-
quetas”. Una declaración de inten-
ciones ante el intento de polémica 
de Vox por el cartel de  Daniel Da-
lopo. La portavoz de este grupo 

municipal solicitó a Sanz “que co-
rrigiera” la supuesta “ofensa del 
PSOE por la utilización de la imá-
genes de las patronas en los carte-
les del mes de la Diversidad. Una 
cuestión que ha zanjado el autor 

recordando que “el imaginario re-
ligioso no es capital de unos cuan-
tos” y que “todavía hay una parte 
de la sociedad que ve motivo de 
alarma en la vinculación del colec-
tivo con la religión”.  

Sea como sea, el alcalde mostró 
en la red social su apoyo al Mes de 
la Diversidad. Ahora que la pre-
campaña electoral ha vuelto a po-
ner sobre la mesa la postura de Vox 
en el tema del colectivo LGTBIQ + 

con la colocación de una lona en 
su sede nacional donde, entre 
otras cosas, una mano tira a la pa-
pelera varios símbolos, entre ellos, 
el del colectivo.  

Lejos de polémicas, continúan 
la celebraciones del Orgullo, que 
tuvo uno de sus momentos más es-
perados ayer con el pregón de Va-
nesa Martín. La cantante mala-
gueña pronunció su pregón en un 
acto en el que no estaba José Luis 
Sanz, pero sí el alcalde saliente, 
Antonio Muñoz. 

La artista fue clara en cada fra-
se, porque a buen entendedor po-
cas palabras: “He venido a reivin-

dicar la tolerancia, la naturalidad, 
el respeto, la inclusión y la liber-
tad, porque ¿qué somos las perso-
nas sin todos nuestros derechos 
claros y firmes?” 

Uno de los momentos que más 
aplausos recibió fue cuando re-
calcó que “a veces se confunde la 
discreción y la intimidad con la 
negación. Hoy tengo una mujer 
como compañera, la que roba 
mis pensamientos. No quiero pa-
sar de puntillas y creo que soy 
bastante clara”, concluyó.

Sanz: “Desde el Ayuntamiento se 
defiende una sociedad sin etiquetas”
l El alcalde visita  

la carpa de las 

asociaciones que 

participan en la 

celebración del 

Orgullo LGTBIQ +

M. G. 

José Luis Sanz con miembros de las asociaciones que organizan el Mes de la Diversidad.

La cantante Vanesa 
Martín pronunció  
el pregón en una 
Alameda a rebosar
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R. A.  

El secretario general del PSOE 
andaluz, Juan Espadas, se mos-
tró ayer en Jaén “profundamente 
decepcionado” ante el “silencio “ 
del presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, a su propuesta de re-
unión para buscar “una alterna-
tiva” en torno al conflicto de Do-
ñana y la actividad agrícola en la 
zona. Espadas recordó que el 
propio presidente andaluz se 
comprometió en septiembre a 
“mantener un diálogo fluido y 
permanente con la oposición” 

para “buscar consensos” en este 
asunto. Pero, según el dirigente 
socialista, ese compromiso se ha 
desvanecido porque “ni en los 
presupuestos se produjo ese diá-
logo ni en la sanidad pública ni 
en un tema como Doñana”. 

Tras tachar como un “profundo 
error político” la proposición de 
Ley impulsada por PP-A y Vox pa-
ra regularizar regadíos en la co-
marca del Condado de Huelva, 
Espadas señaló que el Gobierno 
andaluz ha mandado al Parla-
mento “un problema y no una so-
lución”. Y añadió que no se que-
dará esperando lo que sería “un 
gesto de soberbia inexplicable”. 

“No suplico una reunión, ofrezco 
una solución y una alternativa co-
mo jefe de la oposición que soy y 
acogiendo esa fórmula de diálogo 
que él brindó y dijo para toda la 
legislatura”, concluyó Espadas. 

También se refirió a la publica-
ción de la revista Nature Water en 
la que un equipo científico urge a 
conservar los ecosistemas de Do-
ñana y alerta de la “sobreexplota-
ción” del acuífero con la nueva ley 
que permite nuevos regadíos. 

“¿Caben más argumentos pa-
ra parar y sentarse a buscar una 
alternativa? No creo que haya 
más razones, sólo la soberbia 
haría que Moreno Bonilla lleva-
ra hasta el final esta proposición 
de ley”, dijo el secretario general 
del PSOE-A.  

Por otro lado, el PP registró 
ayer 12 enmiendas a la proposi-
ción de ley de regulación de sue-
los de regadío en el entorno de 
Doñana, todas de carácter pura-
mente técnico, sin modificar na-
da del fondo de la iniciativa, con 
la que siguen adelante con vistas 
a aprobarla en julio o septiembre. 

El plazo para presentar en-
miendas de los grupos terminaba 
ayer a la medianoche. 

Al cierre de esta edición, Vox 
no había presentado ninguna 
enmienda a la proposición de 
ley que presentó junto al PP el 
pasado 2 de mayo. El PSOE ya 
dijo que no presentaría ninguna 
iniciativa y Por Andalucía y 
Adelante anunciaron que se li-
mitarán a hacer suyas las de los 
grupos ecologistas, que básica-
mente piden la supresión.

Espadas lamenta 
el silencio de 
Moreno en la  
ley de Doñana
l El PP presenta 12 enmiendas técnicas  

a la proposición para la ampliación de los 

regadíos de la corona norte del humedal 

“No suplico una 
reunión, ofrezco  
una alternativa como 
jefe de la oposición”
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Sevilla espera a un millón de turistas durante el verano
Sevilla afronta este verano recién estrenado con unas previsiones turísticas que superan la

mejor serie de los últimos años, pues sitúan las cifras de visitantes y pernoctaciones por

encima del 30% de media, según los datos que maneja la Smart Tourism Office. En concreto,

las previsiones apuntan que septiembre será el mes con mayor afluencia turística, con una

media de 359.000 visitantes y 820.000 pernoctaciones.

El Correo  •  original

Sevilla afronta este verano recién estrenado con unas previsiones turísticas que superan la

mejor serie de los últimos años, pues sitúan las cifras de visitantes y pernoctaciones por

encima del 30% de media, según los datos que maneja la Smart Tourism Office.

En este sentido, el crecimiento será de hasta un 35% con respecto al verano anterior, "en el

que ya se notó una recuperación de esta industria" puesto que, de hecho, durante junio,

agosto y septiembre se superaron ya las cifras de la prepandemia, tal como señalan fuentes

del organismo a Europa Press.

En concreto, las previsiones apuntan que septiembre será el mes con mayor afluencia turística,

con una media de 359.000 visitantes y 820.000 pernoctaciones. Y julio, el de menor llegada

de visitantes del verano, con una media de 320.000 turistas y 705.000 pernoctaciones. En

agosto, la estimación es de más de 347.000 visitantes y 788.000 pernoctaciones.

Estos pronósticos confirman un "nuevo 'boom' turístico" este verano, "en consonancia con la

tendencia experimentada a lo largo de este año. Y también, la desestacionalización del

destino, consagrando a Sevilla como un destino estival y competitivo", añaden las mismas

fuentes.

La mayor subida se produciría en el mes de julio, con un 34 y un 36% más de turistas que en

2019 y en 2022, respectivamente. Y hasta un 45% más de pernoctaciones con respecto al

verano anterior. En los otros dos meses, el aumento de turistas es superior al 23% y del

32% en el caso de las pernoctaciones.

Estos registros del verano superan incluso a la media del primer trimestre del año,

equiparándose algunos meses a las estadísticas de marzo. En abril, coincidiendo con las

fiestas mayores de Sevilla, el turismo "se disparó" y las pernoctaciones subieron por encima

de las 716.000. Pero el dato más positivo fue el incremento de la estancia media, que

ascendió de 2,21 a 2,27, superando incluso el dato de 2019, año de récord antes de la

pandemia.

Si se cumplen estas previsiones, Sevilla cerrará el verano con un acumulado de 2,8 millones

de viajeros y 6,1 millones de pernoctaciones, "lo que augura que 2023 será un año

extraordinario, pues la agenda del otoño cuenta ya con varias citas importantes", entre ellas el

Tourism Innovation Summit (TIS) o la entrega de  los Grammy Latinos, que supondrá un

"revulsivo"  para la ciudad en noviembre. Ya en 2022, dicho mes se cerró con el mejor

registro de los últimos cinco años gracias también al impulso de los congresos y ferias.
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María José López - Europa Press
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

C
uando durante el Covid-19 los 

analistas apuntaban a un 

‘boom’ de morosidad banca-

ria en los primeros meses de 

la pandemia, el golpe se contuvo con 

ayudas públicas. Ahora, más de tres 

años después, no habrá soporte vital 

del Gobierno que pueda evitar los im-

pagos. De hecho, las entidades finan-

cieras ya se están adaptando al nuevo 

entorno: «Se está notando un cambio», 

indican en el sector.  

Ese cambio es que la morosidad de 

los préstamos ha empezado a aumen-

tar; el crédito se está deteriorando y 

así lo perciben los bancos en sus ba-

lances. Reconocen que es algo que to-

davía no se notará en las estadísticas 

oficiales ya que estas suelen ir con un 

desfase temporal de alrededor de seis 

meses en cuanto a los activos dudosos.  

Créditos dudosos son aquellos que 

suman al menos 90 días en impago o 

que se tiene la certeza de que no serán 

devueltos. Por una parte, la banca in-

dica que por el decalaje en las cifras 

oficiales todavía no se dejará sentir en 

los datos de dudosos; por otra, hay que 

tener en cuenta que por el momento 

los impagos se están produciendo en 

un estadio anterior.  

Se están dando cuotas impagadas 

en el primer o segundo mes, además de 

retrasos, lo que pone en guardia a las 

entidades financieras. En caso de acu-

mular, finalmente, muchos créditos du-

dosos, eso obliga a aumentar las provi-

siones y daña adicionalmente la capa-

cidad de conceder más financiación a 

los agentes económicos. Una rueda, la 

de la morosidad, cuya evolución preo-

cupa más que hace un trimestre.  

La estadística de dudosos de la ban-

ca hasta marzo se situaba entonces en 

un 3,51% de morosidad, lo que equiva-

le a algo más de 42.200 millones de eu-

ros de impagados. La tendencia que 
venía desde hace años era de descen-

so continuado del ratio.  

El Banco de España, en su último 

informe de estabilidad financiera pu-

blicado en abril, daba cuenta de una 

cierta tranquilidad. La mora no au-

mentaba, y tampoco lo hacía el crédi-

to en vigilancia especial, que es aquel 

que aunque no está en incumplimien-

to el banco sí ha percibido que puede 

estarlo a futuro. «El crédito en vigilan-

cia especial también se redujo, pero, 

en este caso, el comportamiento sec-

torial fue desigual, con un incremen-

to en los préstamos a hogares y con un 

descenso en los destinados a empre-

sas. La desaceleración de la actividad 

a lo largo del año pasado no parece es-

tarse reflejando, al menos por el mo-

mento, en un aumento de los deterio-

ros de calidad crediticia en España», 

rezaba el documento.  

El supervisor hablaba de una caída 

del 12,2% interanual de los préstamos 

en vigilancia hasta diciembre de 2022, 

hasta el 7,1% del total del crédito al sec-

tor privado residente. Aun así, al mis-

mo tiempo avisaba de que «todavía 

son un 24,5% superiores a los registra-

dos antes de la pandemia». 

Con estos datos, la institución pedía 

prudencia, y sigue pidiéndola, a los ban-

cos. Porque en el Banco de España, y 

también en el Banco Central Europeo 

(BCE), han advertido al sector sobre 

que las subidas de tipos de interés ini-

ciadas en julio de 2022 tienen primero 

un efecto positivo en las cuentas de re-

sultados, pero que al cabo de los trimes-

tres ese efecto se vuelve negativo.  

Fuentes bancarias, asimismo, seña-

lan que el BCE ha pasado ya el nivel a 

partir del cual las entidades creen que 

los tipos pueden ser un problema para 

el sector. Hasta el 3% consideraban que 

no se dañaba tanto las economías ni 

aumentaban tanto los costes financie-

ros como para que el deterioro credi-

ticio fuera notable; la institución de la 
zona euro tiene ya el precio del dinero 

en el 4% y apunta a que todavía queda 

algo más de recorrido.  

Fuentes financieras destacan que las 

subidas de tipos están detrás de esta 

situación. Ha costado varios trimestres 

para que la banca comience a notar un 

deterioro en la calidad de sus activos 

pero es algo que ha terminado por lle-

gar con el aumento de los costes finan-

cieros, el freno de las economías y la 

restricción del nuevo crédito. Relacio-

nado con todo ello, los bancos también 

están reduciendo los encargos de tra-

bajos y análisis que realizan a las gran-

des consultoras. Esto es algo que ocu-

rre siempre en épocas de desacelera-

ción o crisis, cuando las entidades optan 

por intentar reducir gastos. 

La banca ya detecta un 
alza de la morosidad 
por las subidas de tipos

∑ Se están produciendo impagos de uno 
y dos meses, además de retrasos, cada 
vez con más frecuencia  

∑ Las entidades tienen su principal 
preocupación en las pymes, porque es 
el segmento más vulnerable

Una mujer en Bilbao frente a una 

inmobiliaria  // EFE

Fuentes del sector afirman 
que el BCE ha superado ya 
el nivel a partir del cual 
las entidades creen que 
los tipos son un problema 
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En este sentido, los bancos se po-
nen en guardia especialmente con res-
pecto a las pymes. Son las pequeñas y 
medianas empresas las que primero 
se suelen deteriorar en las crisis y cuan-
do vienen mal dadas ya que son las 
que tienen menos músculo financie-
ro para aguantar. Las entidades están 
siguiendo muy de cerca este segmen-
to, pero también los de consumo y las 
hipotecas, ya que la morosidad creen 
que se acabará trasladando a todos los 
ámbitos del crédito. 

Gestión de los impagos 
¿Cómo hace frente la banca a los im-
pagos? De varias formas. En primer 
lugar, tratando de negociar con el deu-
dor y ofreciéndole alternativas o rees-
tructuraciones. En segundo lugar, de-
legando la gestión de los créditos en 
dificultades a terceras empresas; se 
encarga a compañías como DoValue 
que gestionen carteras enteras de mo-
rosos. En tercer lugar, con la venta de 
carteras de activos problemáticos.  

Esta último opción fue muy utiliza-
da el año pasado, con lo que la banca 
soltó lastre. Se hicieron 47 operacio-
nes por 16.456 millones de euros en 
ventas de carteras, según un reciente 
informe de Atlas Value Management. 
De hecho, esas 47 operaciones para 
desprenderse de activos tóxicos son 
récord de la serie histórica. 

Por esas ventas de carteras en par-
te la morosidad no ha aumentado en 
los últimos meses, porque se sacan di-
rectamente de balance. Y además, el 
BCE anima a los bancos a acometer 
este tipo de operaciones para llegar a 
la ola de morosidad, que se acerca ya 
a la orilla, lo más saneados posible.D
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ANA I. SÁNCHEZ 
MADRID 

La ejecución de los 113 millones de eu-
ros de fondos europeos adjudicados 

a Radiotelevisión Española (RTVE) 

hasta 2025 es observada con inquie-

tud por varios miembros del Consejo 

de Administración de la corporación, 

según ha podido saber ABC. Los rece-

los provienen de la «falta de transpa-

rencia» que estos cargos aprecian en 

cómo la dirección está gastando las 

citadas ayudas y han provocado que 

el Consejo de Administración solici-

te «información» ante la sensación de 

que esos fondos se están ejecutando 

a sus espaldas o, dicho de otro modo, 

sin su control y conocimiento. 

Las inversiones cuya marcha gene-

ra sospechas son las previstas para el 

proyecto de formación Haz (76,8 mi-

llones), la nueva plataforma RTVE Play 

(20), el plan de contenidos digitales 

Generación D (16 millones ampliables 

a 23), el proyecto de investigación y 

desarrollo firmado con la Universi-

dad de Barcelona (247.650 euros  ) y el 

plan de producción (300.000 euros ). 

En todos estos proyectos, fuentes 

del Consejo de RTVE se quejan de des-

conocer «el grado de ejecución y la 

cantidad recibida». Fuentes oficiales 

del ente público preguntadas por este 

diario no han querido realizar valo-

raciones al respecto. 

La larga sombra de Calviño  
De entre los citados proyectos, el que 

está generando más preguntas entre 
los consejeros es Generación D, que 

incluye como uno de sus ejes la emi-

sión del programa de concienciación 

digital ‘Brigada Tech’. En este proyec-

to se encuentra doblemente implica-

do el Ministerio de Economía.  

Por un lado, porque fue esta carte-

ra la que adjudicó los fondos con car-

go al Plan de Recuperación y por otro 

porque fue una «orden» de la secre-

taria de Estado de Digitalización, Car-

me Artigas, la que forzó a emitir ‘Bri-

gada Tech’ en franja de máxima au-

diencia y en La 1 provocando un 

fracaso histórico de audiencia en su 

estreno. Solo 372.000 telespectado-

res vieron el programa (un 2,8 por 

ciento de cuota de pantalla), la cifra 

más baja para un espacio emitido en 

‘prime time’ en el citado canal. Esa 

baja audiencia terminó derivando su 

emisión a La 2.  

Alrededor de este programa se da, 

además, una posible irregularidad. Y 

es que la dirección de RTVE externa-

lizó su producción y adjudicó los 13 

primeros capítulos a la productora 

Señor Mono a dedo, pese a tratarse 

de fondos europeos en los que proce-

de realizar un concurso público. Aquí 

de nuevo jugó un papel destacado Ar-

tigas al respaldar férreamente a la ci-

tada productora, a pesar de no estar 

especializada en la realización de 

grandes formatos televisivos. Así las 

cosas, el rodaje de ‘Brigada Tech’ 

arrancó sin que el Consejo de Admi-

nistración lo hubiera autorizado, por 

lo que inicialmente este órgano fre-

nó el proyecto cuando se le pidió su 

autorización.  

De hecho, la propuesta de aproba-

ción que recibió este órgano supuso 

una anomalía añadida, ya que la di-

rección de RTVE le pidió luz verde con 

el rodaje iniciado y sin indicar el im-

porte adjudicado. «Aprobación de 13 

capítulos de ‘Generación D’ y conteni-

dos transversales de digitalización con 

Señor Mono para La 1 por importe pen-

diente de definir», rezó el punto del 

orden del día remitido al Consejo de 

Administración, según ha podido sa-

ber ABC.   

Además de estas faltas en materia 

de transparencia, los consejeros con-

sideraron que el programa no cumplía 

los parámetros necesarios para ser 

emitido en franja de máxima audien-

cia en La 1 y que debía estrenarse en 

La 2. Pero, finalmente, el Consejo de 

Administración aprobó «por la míni-

ma» y en sesión «extraordinaria» el 

proyecto a finales del pasado mes de 

noviembre, después de que la presi-

denta interina, Elena Sánchez, trasla-

dara la citada orden de Artigas, según 

fuentes del órgano mencionado. 

∑ La corporación ha 
recibido 113 millones   
y varios consejeros 
ven opacidad en          
su ejecución

Recelos en el Consejo de RTVE por 
cómo gasta la dirección los fondos 
europeos adjudicados
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M. ALONSO  

MADRID 

Sumar, la formación de la vicepresi-

denta Yolanda Díaz, defenderá en la 

campaña para las elecciones genera-

les del próximo 23 de julio una vota-

ción sólo en Cataluña sobre los acuer-

dos que eventualmente se alcancen 

en la mesa de diálogo abierta por Pe-

dro Sánchez con el Gobierno inde-

pendentista de Cataluña que preside 

Pere Aragonès, de ERC. Así lo trasla-

daron ayer fuentes del partido, des-

pués de que Aina Vidal, la número 

uno por Barcelona de los comunes, 

aliado de Sumar en Cataluña, volvie-

ra a defender, como siempre ha he-

cho ese espacio político, un referén-

dum de independencia. En concreto, 

y según informó Ep, la cabeza de lis-

ta barcelonesa señaló que «en el re-

feréndum estamos donde hemos es-

tado siempre. Cataluña debe votar su 

futuro. Formará parte de nuestro pro-

grama electoral».  

«Ratificar un acuerdo» 

Una postura tajante de los de Ada Co-

lau, la exalcaldesa de la Ciudad Condal, 

que compromete la posición de Díaz, 

en cuyo cuartel general se apresuraron 

a matizar ese compromiso. Así, fuen-

tes de Sumar explicaron a ABC que «lle-

varemos en el programa la propuesta 

de una consulta para la ratificación de 

un acuerdo entre Cataluña y el resto de 

España que surja de la mesa de diálo-

go», informa Gregoria Caro.  

El propio PSOE, que aceptó la mesa 
de diálogo como una de las exigencias 

de ERC para permitir la investidura de 

Sánchez en enero de 2020, se ha refe-

rido siempre a que lo acordado allí se 

ratificaría por los ciudadanos catala-

nes. Una afirmación cargada de cier-

ta ambigüedad, dado que si lo que se 

pactase es una reforma del Estatuto 

de Autonomía, la ratificación en refe-

réndum ya es obligada, como ocurre 

en todas las comunidades. Y además, 

las formaciones independentistas 

siempre han dejado claro que no se 

conformarían con una modificación 
de esta norma.  

La mesa de diálogo entre los gobier-

nos central y regional, que empezó 

hace tres años con el entonces presi-

dente catalán, Quim Torra, ha segui-

do luego con Aragonès. Sin embargo, 

Junts per Catalunya, el partido del fu-

gado Carles Puigdemont, se descolgó 

de ella antes de abandonar incluso el 

Ejecutivo que compartía con ERC. En 

varias de sus ediciones en Barcelona 

estuvo la propia Díaz tras ascender a 

vicepresidenta hace dos años.

Sumar propone una 
votación en Cataluña 
sobre los acuerdos con 
los independentistas

∑ Los comunes 
comprometen a la 
vicepresidenta al insistir 
en un referéndum

Yolanda Díaz y Ada Colau se abrazan en un mitin de Sumar  // EP
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